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Lo que queda del sector primario lanzaroteño está más en 
riesgo que nunca. La subida del precio de los combustibles 
y los alimentos, potenciada aún más por el conflicto bélico 

de Ucrania, amenaza seriamente a los sectores más tradicionales 
de la isla como son el pesquero, el agrícola y el ganadero, ya muy 
diezmados en los últimos tiempos. En la actualidad, apenas subsiste 
a duras penas la vid gracias a las bodegas y el sector caprino gracias a 
las queserías, pero de seguir así la situación, también ellos acabarán 
por tirar la toalla. Lanzarote corre el peligro de pasar a depender 
exclusivamente del sector servicios. Página 6
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PROTEGER PARA DESPROTEGER
La incoación de expedientes de Bienes de Interés 
Cultural (BIC) realizada por la Unidad de Patrimonio 
del Cabildo de Lanzarote en las últimas semanas 
puede ser el tiro definitivo para que Arrecife se 
muera. No se sabe si hay unas intenciones claramente 
políticas del PSOE para perjudicar a los promotores 
de determinados edificios de la calle Real, para que 
tiren la toalla y dejen caer esas construcciones al piso, 
mientras se termina de arruinar a la ciudad, tal y 
como denuncia el Partido Popular, o simplemente es 
un acto de irresponsabilidad tan grosero que asusta 
por la gravedad de sus consecuencias.

El patrimonio de Arrecife agoniza desde hace años 
por diversas causas. Posiblemente tenga una de las 
calles reales más abandonadas y feas de Canarias por 
el fracaso evidente de las instituciones y por culpa de 
una política patrimonial alejada de la realidad. Ya en 
el pasado se cometieron disparates como los de tirar 
edificios con evidentes valores históricos y culturales 
interesantes de conservar. Eso provocó que hoy la 
fotografía del centro de Arrecife esté formada, por 
una parte por edificios modernos de bloques de entre 
50 y 20 años, la mayoría, bastantes inocuos y más 
bien feos, hecho que refleja una sociedad pobre y con 
mal gusto artístico, y por otro por casonas antiguas, 
la mayoría del siglo XIX o principios del siglo XX , 
en un estado de mantenimiento deplorable. Tal es así, 
que algunas simplemente se han caído al piso en los 
últimos años.

Nadie sabe muy bien que busca el equipo de Dolores 
Corujo con esos BIC, algunos a la carta, como el del 
antiguo Hotel Oriental donde los propietarios llevan 
años martirizados por las diferentes administraciones 
por tratar de rehabitar lo máximo posible la 
estructura antigua, manteniendo la fachada del 
edificio, que sea posiblemente lo único de valor que 
posee, más allá de algún otro elemento constructivo 
de menor calado. O el intento del Cabildo de impedir 
que los propietarios del Mercadillo de la calle Real 
puedan mejorar ese edificio con una rehabilitación 
respetuosa que mejor lo hoy existente. 

¿Por qué opinamos que esos intentos de declarar 
BIC ciertos edificios de Lanzarote puede ser la ruina 
definitiva de la capital?. No sólo por el desánimo 
al que han llevado a los promotores o familias esa 
injusta e irresponsable “jugada política del Psoe” que 
dejará a esos edificios a su suerte durante años con 
el consiguiente aumento del deterioro sino por el 
mensaje negativo que envía a otros inversores que 
pudieran empezar a creer en ayudar a “salvar el 
centro y alrededores” .

Los BIC del Cabildo se han convertido en un 
auténtico misil en la línea de flotación de la política 
de progreso que comenzaba a vislumbrarse en la 
capital con la nueva administración, tras años de 
recesión y el mandato para olvidar de la socialista 
Eva de Anta.

“Los BIC del 
Cabildo se han 
convertido en 
un auténtico 
misil en la 
línea de 
flotación de 
la política de 
progreso que 
comenzaba a 
vislumbrarse 
en la capital 
con la nueva 
administración”
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La incoación de doce expedientes BIC, de los que sólo dos son 
nuevos, mientras que los otros diez ya fueron en su día anulados por 
la justicia y se han vuelto a retomar, ha creado un malestar creciente 

en la población lanzaroteña. Especialmente en el caso de Arrecife, donde 
se han declarado BIC varios edificios de la misma Calle Real. Y ha 
generado descontento, no sólo por el daño que se le pueda causar a los 
propietarios de los edificios, y a todos aquellos que resulten afectados por 
las zonas de influencia de dichos BIC, sino porque mata la ilusión de los 
pocos que aún se planteaban la posibilidad de invertir en esa zona de la 
ciudad, empobrecida y deteriorada en las últimas décadas y agravada con 
la gestión de la inacción de la alcaldesa socialista Eva de Anta. Muchas de 
las viviendas de esa zona, propiedad de diversos herederos, van camino 
de caer al piso y ahora parece que con mayor rapidez.

La política patrimonial positiva es la que propone acciones para 
salvar con realismo los edificios que, más allá de ser antiguos, son 
algunos de ellos de dudoso valor patrimonial. En una isla y una 

capital empobrecidas todavía se hace más complicada la rehabilitación 
de edificios antiguos y más en estas condiciones. Lo que queremos decir 
es que las restricciones, las trabas, que pone un BIC a los propietarios de 
esos inmuebles, la mayoría en estado ruinoso, no ayudan a incentivar la 
recuperación. Todo lo contrario, los espanta. Por tanto, está claro que la 
política de incoar BIC sin fundamento en edificios ruinosos, al margen del 
valor real de los inmuebles, ha servido tan sólo para espantar inversores 
y posibles mejoras. Esperemos que el daño que ha causado en Arrecife 
esta cuestionable decisión del Cabildo, no acabe por ser irreparable. 
Ojalá nos equivoquemos y, si decaen esos expedientes BIC finalmente 
no sea demasiado tarde para salvar el Centro de la capital. Va a ser difícil.

UNA DECISIÓN QUE PODRÍA
SER IRREPARABLE

ADIÓS AL PLAN INSULAR… OTRA VEZ

E l Pleno del Cabildo aprobaba en marzo meter en un cajón el Plan 
Insular de Ezquiaga. Otro nuevo fracaso de los partidos políticos 
de la isla y una evidencia absoluta de las pocas ganas que ha 

tenido el grupo de gobierno del Cabildo de cumplir su propio programa 
electoral en el que llevaba como objetivo prioritario sacar adelante el 
Plan Insular en esta legislatura. No sólo esto no va a ser posible, sino que 
se ha retrocedido varios pasos al tener que encargar de nuevo todo el 
documento a un nuevo equipo redactor y empezar de cero. No sólo se 
ha tirado el tiempo y el dinero que ha costado encargar el documento 
y trabajar en él durante años, sino que cada vez se ven más lejos las 
mejoras de las grandes infraestructuras sanitarias, educativas, carreteras 
y demás obras públicas necesarias de la isla. Una vez más, Lanzarote, 
lejos de avanzar, retrocede.
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EL GOBIERNO SACA PECHO

Canarias celebraba en marzo el debate sobre la nacionalidad 
canaria, el primero desde que comenzó la pandemia de manera 
presencial y el segundo de la legislatura. El Gobierno de Canarias 

sacó pecho en el debate tratando de vender que gracias a las políticas 
sociales y económicas se pudo mantener el bienestar social de los más 
vulnerables y, a la vez, se logró mantener al sector productivo, con las 
ayudas de más de mil millones que se repartieron, al margen de las del 
Gobierno de España, al tejido productivo. Eso sí, la Presidencia reconoció 
que ha crecido el porcentaje de pobres que hay en Canarias en el último 
año, pero señalaron que se trata de un problema estructural y recordaron 
que el índice de pobreza creció porcentualmente menos que en otras 
regiones de España. En cambio, la oposición calificó el discurso del 
presidente de alejado de la realidad y puso sobre la mesa los problemas 
reales que sufre la región: aumento de las listas de espera en Sanidad, 
deterioro en la Educación y en la economía. También destacaron la mala 
gestión en dependencia.

EL SÁHARA, LA PIEDRA EN EL ZAPATO

T al vez la cuestión más complicada para Ángel Víctor Torres en 
este estado de la nacionalidad fue el conflicto del Sáhara, tema 
en el que surgieron diferencias en el grupo de gobierno, y sobre 

el que finalmente salió adelante una propuesta de resolución de NC, 
con apoyo de Sí Podemos y la oposición, en la que se insta al Gobierno 
central a volver a la “posición histórica” de neutralidad entre el Sáhara y 
Marruecos y alinearse con los pronunciamientos de la ONU. En cualquier 
caso, lo cierto es que el PSOE se encuentra en una situación muy 
complicada con respecto a este asunto, de cara a la sociedad canaria 
que, mayoritariamente, siempre ha sido favorable a que se llegue a una 
solución pactada entre Marruecos y el pueblo saharaui, o de realizar un 
referéndum de autodeterminación. Lo cierto es que algo de razón llevan 
quienes defienden la necesidad de solucionar ya una cuestión que lleva 
más de 50 años enquistada para evitar que unas 200.000 personas se 
pasen otro medio siglo viviendo en unas condiciones deplorables. Ya son 
tres generaciones las que ya han soportado esas condiciones extremas. 
Lo que ha hecho el PSOE no es ninguna locura, es defendible. Lo hipócrita 
es decir que no se ha cambiado de postura en torno al eternizado conflicto 
cuando realmente se ha hecho por parte de Pedro Sánchez.

Los últimos datos confirman que Lanzarote pierde el 61’38% del 
agua que produce. El hecho de que se pierda más de la mitad 
del agua que se produce, y que la mayoría sea en las redes 

cada vez más obsoletas, demuestra el gran fracaso de la política del 
agua insular durante las últimas décadas. Los diferentes partidos 
que han gobernado, pero sobre todo el PSOE y el PIL, no supieron 
reinvertir los beneficios que en su día obtenía Inalsa en la mejora de las 
infraestructuras, pero sobre todo en las redes de distribución. Tanto esto 
es así, que a pesar del esfuerzo que realizó Canal Gestión invirtiendo 
50 millones en pagar las deudas que encontró cuando se hizo cargo de 
la red de distribución del agua en la isla y otros cincuenta en mejoras 
de la red, no consiguió que las cosas mejoraran ostensiblemente. De 
hecho, se pierde tanta agua como antes, sino más. El problema del 
estado de las redes era tan grave que, con todo ese dinero, apenas 
se pudo reparar un diez por ciento del sistema. Además, desde 2018 
hasta ahora no se ha vuelto a hacer nada, a pesar de que existía el 
compromiso institucional de continuar con las mejoras. El resultado es 
una red avejentada y llena de problemas y averías. Todo esto pone en 
solfa la política medioambiental institucional porque la mitad del gasoil 
que se gasta, no vale absolutamente para nada, pero contaminar, sí 
contamina. Por ahí debía empezar la política de descarbonización de la 
presidenta del Cabildo, ya que tanto alude a ella.

REDES OBSOLETAS,
AGUA MALGASTADA
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Lo que queda del 
sector primario 
lanzaroteño está 
más en riesgo que 
nunca. La subida 
del precio de los 
combustibles y los 

alimentos, potenciada aún más 
por el conflicto bélico de Ucrania, 
amenaza seriamente a los sectores 
más tradicionales de la isla como 
son el pesquero, el agrícola y el 
ganadero, ya muy diezmados en los 
últimos tiempos. En la actualidad, 
apenas subsiste a duras penas la 
vid y el sector caprino, pero de 
seguir así la situación también 
ellos acabarán por tirar la toalla 
si trabajar de sol a sol apenas les 
permite cubrir gastos. Lanzarote 
corre el peligro de pasar a depender 
exclusivamente del sector servicios.
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LAS CABRAS Y LOS ATUNES 
PUEDEN DESAPARECER

DE LANZAROTE

La constante subida de los costes, y el relevo 
generacional pone en peligro a muchos ganaderos, 

pescadores y agricultores

Los atuneros reclaman una mayor cuota.
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La pesca llegó a ser una de las 
principales fuentes de riqueza de 
la isla. Lanzarote contaba con una 
relevante flota sardinal y atunera, 
entre las más importantes de 
España. A principios de la década de 
los años 80, la isla dependía en un 
70% de las actividades pesqueras y 
conserveras. Los acuerdos de Pesca 
de la UE con Marruecos acabaron 
suponiendo el desguace de gran 
parte de la misma. La isla cuenta 
ahora con apenas siete atuneros, 
pero llegó a tener 23 barcos en 
activo.

El recuerdo de la importancia del 
sector todavía está cercano. En 1984 
Arrecife contaba con siete fábricas 
conserveras: Agramar, Atunera 
Canaria, Garavilla, Lanzarote, Lloret 
y linares, Hijos de Ángel Ojeda 
y Rocar, que llegaron a producir 
unas 40.000 toneladas anuales de 
conservas de pescado, además de 
grandes cantidades de harina y 

aceite de pescado. Al comenzar 
la década de los años 80, Lloret y 
Linares contaba con una flota de 
unos 150tripulantes y Rocar con 
una de 104. En el año 1999, cuando 
Marruecos no renueva el acuerdo 
pesquero con la UE, sólo quedaban 
abiertas tres industrias: Conservas 
Garavilla, dedicada al enlatado de 
sardinas, Harimarsa y Agramar, 
orientadas exclusivamente a 
subproductos de pescado, harina y 
aceite.

Desde entonces, la industria 
pesquera no ha hecho más que 
reducirse hasta desaparecer hace 
años la flota sardinal por completo y 
poco a poco el resto. La pandemia y 
ahora el conflicto de Ucrania puede 
ser el tiro de gracia en la nuca.

Así lo explica Andrés Cedrés, 
gerente de Optuna, empresa que 
se ocupa del sector atunero en 
Lanzarote. "Antes teníamos una 

Ayudas al sector del transporte
El Gobierno de Canarias valoraba 
en marzo una serie de medidas 
para ayudar a todos los sectores 
de las Islas que se están viendo 
afectados por la crisis económica 
que supone el incremento del 
precio de los combustibles y la 
guerra entre Ucrania y Rusia, 
una crisis que está afectando 
directamente al sector del 
transporte que es uno de los que 
recibirá apoyo por parte de la 
administración regional. Este 
apoyo, sin embargo, matizó el 
consejero Franquis, tendrá que 
ser coordinado y consensuado 
con el Gobierno de España para 
articular las medidas concretas 
de ayuda a los sectores afectados 
como el del transporte insular. 
“Estamos afrontando una crisis 
internacional que no sólo afecta a 
nuestra Comunidad, aunque nos 
afecte especialmente. Estamos 
acordando con el Gobierno 
Central medidas concretas, unas 
medidas que han de encajar en el 
marco de actuación que va a fijar 
la Unión Europea porque ante 

una, crisis global, la respuesta 
tiene que ser global de todos los 
países de la Unión Europea”.

Y añade. “El Gobierno de 
Canarias, igual que el de 
España, ha dicho con absoluta 
claridad que se van a plantear 
medidas para ayudar al sector 
del transporte en las Islas así 
como al resto sectores que están 
siendo más afectados por las 
consecuencias de esta crisis. 
Además, en Canarias las estamos 
sufriendo de forma directa 
porque dependemos muchísimo 
del exterior”, añadió el consejero, 
“somos conscientes de las 
dificultades que estamos viviendo 
y el Gobierno es consciente de 
que hay que tomar medidas y lo 
quiere hacer con la colaboración 
y en coordinación con el conjunto 
de las administraciones públicas 
del Estado, medidas que van 
dirigidas fundamentalmente a 
defender los sectores que están 
siendo los más perjudicados por 
esta crisis.

“El sector pesquero 
ha pasado de ser 
fundamental para la 
economía insular, a contar 
con una representación 
mínima”

Lanzarote llegó a ser muy relevante en el sector pesquero. 
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flota enorme de atuneros que 
tuvimos que ir disminuyéndola 
y la mayoría de los armadores, 
tuvieron finalmente que desguazar 
porque no había posibilidades 
de pescar", señala. "Siempre ha 
habido problemas con la flota 
atunera, sobre todo por la reducción 
de cupos, pero ahora se añaden 
otras cuestiones, como la falta de 
personal cualificado, pero sobre 
todo las pocas capturas que hay. 
Nos han limitado las capturas de 
Thunnus obesus, o patudos, y hay 
1.150 toneladas para 35 atuneros 
cañeros", señala.

Esta reducción de las cuotas 
es precisamente lo que está 
provocando que el negocio esté 
dejando de ser rentable. "Hemos 
tenido hasta 18 reuniones con el 
Gobierno de Canarias. Nosotros 
vivimos exclusivamente del atún 
y no tenemos cuota, y encima 
tenemos el gasoil al doble del 
precio del año pasado. Nosotros 

navegamos a África, tenemos 
licencia con Madeira, que te pones a 
doce millas para pescar, y llegamos 
a Azores, y nos ponemos por 
cien millas al exterior y gastamos 
muchísimo. Podemos gastar más 
de 20.000 litros de gasoil al mes", 
añade. "Lo más grave es que antes 
pescabas casi todo el año porque 
había más cuota de atún, pero 
ahora... De septiembre a marzo 
estamos amarrados, y así no se 
puede mantener la fábrica abierta, 
ni nada".

Lo mismo está ocurriendo con el 
sector agrario, que, entre la sequía 
y la falta de ayudas, se ha quedado 
prácticamente reducido a la viña, 
y con el sector ganadero, avocado 
también a desaparecer si no trata de 
remediarse.

Ganaderos por 400 euros

Las últimas estadísticas sobre el 
sector ganadero del Gobierno 

Andrés Cedrés, gerente de Optuna.

Para muchos pescadores ya no es rentable salir a faenar.

de Canarias señalaban que en 
Lanzarote hay unas 19.469 cabras; 
156 vacas; 4.616 ovejas; 1.387 cerdos 
y 344 conejos. De todas ellas, es la 
ganadería caprina la más relevante y 
no deja de reducirse. En el año 2014 
había en la isla 23.481 cabras.

Los ganaderos trabajan de sol a 
sol para cuidar y alimentar a estos 
animales, pero la constante subida 
de los costes, del transporte y de los 
alimentos, están llevando a muchos 
de ellos a renunciar, ya que no les 
alcanza para cubrir costes. Los 
más jóvenes han tirado ya la toalla 
porque no ven futuro en el sector.

Julio Rodríguez, presidente de la 
Asociación Ganaderos de Guanapay 
y Alexander Arbelo, representante 
de la asociación canaria de 

ganaderos lo corroboran. "Estamos 
trabajando en mínimos. Se ha 
incrementado mucho el coste del 
transporte del alimento y éste ha 
subido muchísimo. El pienso se 
trae todo de fuera en Lanzarote 
no hay para abastecer la ganadería 
y el precio es muy elevado. ya 
prácticamente vivimos de las 
ayudas", señalan. "Estamos peor 
que durante la pandemia. En un 
sólo año ha subido el coste de los 
alimentos hasta tres veces y ahora 
esperamos la subida más fuerte".

Pero, ¿se puede subsistir 
dedicándose sólo a la ganadería?

La triste respuesta es que no, al 
menos en Lanzarote y en estos 
momentos. Arbelo explica que 
tiene 500 cabras, pero con la subida 

Lanzarote tiene en la actualidad 19.469 cabras.
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“El encarecimiento 
del combustible y los 
alimentos y la falta de 
ayudas, avoca a muchos 
ganaderos a abandonar el 
campo”

de los costes de todo, agua, luz, 
forraje, no se puede permitir un 
empleado. "Si nos ponemos a mirar 
la calculadora, esto no compensa", 
señala. "Nosotros solo estamos mi 
padre y yo, y yo tengo que tener 
otro trabajo para poder subsistir 
y me levanto a las dos y media de 
la mañana... esto no hay quien lo 
aguante. Muchos ganaderos están 
pensando en dejarlo y tirar la 
toalla, sobre todo los más jóvenes. 
En nuestra asociación tenemos 58 
explotaciones ganaderas y muchos 
chicos lo han dejado ya".

Los costes de un producto 
de calidad son muy elevados. 
Otras queserías usan leche en 
polvo y, claro, el producto es 
más económico y las grandes 

superficies lo prefieren. "La 
solución no es subir el precio de 
la leche porque si a la quesería 
le va bien, al ganadero le va bien. 
Nosotros le pedimos a la consejera 
del Gobierno de Canarias que 
toque el Rea, que da una ayuda a la 
importación, que quite las ayudas 
al producto que viene de fuera para 
que no nos hagan competencia", 
señalan.

Los ganaderos insisten en que lo 
que piden es mayor implicación 
por parte del Gobierno de Canarias 
y también aseguran que ayudaría 
mucho que el Cabildo sacara 
adelante por fin el nuevo Plan 
Insular porque, si no se hace por 
ayudar al sector, este tiene las 
horas contadas.

El sector primario es uno de los que más está sufriendo las consecuencias de la subida de 
los precios.

La imparable subida del precio del combustible pone al sector pesquero en apuros. 
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Por Francisco Pomares
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y en un mundo cada día más polarizado, su 
capacidad de presión internacional resulta 
muy escasa. La opción de Marruecos es, 
sin duda, más realista: hoy viven en el 
Sahara Occidental -‘las provincias del Sur’ 
en terminología oficial marroquí-, más 
campesinos del alto Atlas instalados en las 
bidonville de El Aaiún y Dajla, que residentes 
saharauis. Es probablemente una injusticia 
para el pueblo que cruzó el desierto hasta 
Tinduff, pero el Polisario perdió la batalla desde 
que la comunidad internacional entendió 
que el referéndum de autodeterminación 
no es viable. Naciones Unidas mantiene sus 
resoluciones y recomendaciones, pero hace 
tiempo que nadie cree en la posibilidad de 
convocar el referéndum. Y eso lo sabe hasta 
Carmelo Ramírez. El movimiento de Sánchez 
podría ser interpretado entonces como un 
gesto de realpolitick. Pero yo no veo qué sale 
ganando España: pasamos de la neutralidad y 
el apoyo a una solución negociada, a defender 
que el Sáhara se convierta en región autónoma 
marroquí. Y nos enteramos del cambio por 
una nota de prensa del Gabinete real alauita, 
en la que se nos dice que estamos de acuerdo 
con la posición oficial de Rabat a cambio 
de nada.  Porque Sánchez no ha podido 
demostrar que existan contrapartidas a este 
inesperado cambio español: Marruecos no se 
ha comprometido a acabar con las avalanchas 
migratorias, con la presión sobre Ceuta y 
Melilla, con la reclamación de las aguas y 
las montañas submarinas de la plataforma 
canaria o a ofrecernos un nuevo tratamiento 
para nuestros pesqueros en el acuerdo entre 
Marruecos y la Unión Europea. Sorprende el 
anuncio de este cambio sin contrapartidas, 
precisamente cuando el gas de Argelia nos es 
más necesario que nunca. La diplomacia de 
Italia ha aprovechado para meternos un gol 
por la escuadra, tirando por los suelos nuestra 
pretensión de convertirnos en proveedores 
de gas argelino a Europa. Esto, más que 
realpolitick parece la política del loco. Quizá 
algún día nos enteremos de porqué se ha 
hecho esto, y porqué precisamente ahora. 
Pero de momento se trata de una decisión 
incomprensible. E inexplicada.

C asi siempre 
que se escucha 
hablar sobre la 
descolonización del 
Sahara o el conflicto 
ente Marruecos 
y el Polisario, se 

trata de voces perfectamente identificadas 
con las propuestas en liza: a favor del proceso 
de autodeterminación y de la legalidad 
internacional, suelen estar la izquierda 
y los amigos del Polisario. A favor de la 
posición de Marruecos –que solicitó en 2014 
una solución que pasara por la autonomía 
saharaui bajo soberanía marroquí- están 
el propio Marruecos, las administraciones 
estadounidense, francesa y alemana, y desde 
hace unos días, el presidente Sánchez. Y digo el 
presidente y no el Gobierno o España, porque 
Sánchez actuó en este asunto como suele hacer 
en tantos otros, asumiendo personalmente 
una decisión que supone un giro de 180 grados 
en la política española sobre la descolonización 
del Sahara, sin negociar con su Gobierno, 
tratarlo con la oposición o someter el asunto 
al Parlamento. 

Lo que hizo Sánchez fue adoptar individual 
y autónomamente una decisión de Estado, 
algo que se le ha recordado en todos los 
foros -Parlamentos o no- del país, y que ha 
provocado que se Sánchez se quede sólo, 
únicamente apoyado por un partido –el PSOE-
, incapaz de actuar con coherencia o en apoyo 
de su propia tradición. El cambio de posición 
de Sánchez no es ni el único ni el primer caso 
en que el PSOE cambia de posición –ya lo 
hizo Zapatero-, aunque sí resulta de lo más 
chocante viniendo de quien provocó con el 
acogimiento de Brahim Gali en Logroño, la 
crisis diplomática más grave entre España y 
Marruecos desde la ridícula ‘guerra de Perejil’.

Aclaro que a mí me parecen legítimas –y 
defendibles- las dos opciones: al Polisario 
le asisten la justicia y las resoluciones 
internacionales, pero por desgracia, los 
refugiados saharauis en Argelia son pocos –
apenas la mitad de los que dice el Polisario-, 

A cambio de nada…



11LANCELOT Nº91 - ABRIL 2022

Hay cientos y cientos de hijos 
de padres que viven

en Lanzarote que disfrutan
el mismo emocionante

estilo de vida.
Estamos desarrollando una
Sección de ex alumnos CHB

en nuestro sitio web
y estaríamos encantados de 

que nos contactaran en
alumni@chb-online.com
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Tocada por la pandemia del covid y por la crisis económica sin precedentes que 
generó en Canarias, las islas se enfrentan ahora, con las fuerzas agotadas, a una 
nueva crisis: la invasión de Ucrania por parte de Rusia. Canarias, alejada de los 
mercados emisores de Europa y totalmente dependiente del transporte aéreo, corre 
el peligro de convertirse en el destino más vulnerable de toda España. No solo se 
desestabilizó desde un primer momento la demanda, también se disparó el precio 
del combustible, se limitó la venta de algunos productos y numerosos sectores, 

como el turístico, los pescadores, el transporte o los agricultores, se sintieron con la espada al cuello.
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TRAS LA PANDEMIA,
LA GUERRA

Tocado por el Covid, ahora Lanzarote se enfrenta a 
la incertidumbre de la invasión de Ucrania

“El encarecimiento 
de la gasolina 
no solo 
perjudica a los 
consumidores, sino 
a transportistas y 
taxistas que ven 
cómo la subida de 
la gasolina se lleva 
sus beneficios”

Portada de algunos de los principales periódicos hablando del conflicto. 
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ESPECIALISTAS EN CARNES SELECTAS

Roper_Anunci_OffLine_250x80mm_T.indd   1Roper_Anunci_OffLine_250x80mm_T.indd   1 25/3/22   14:0025/3/22   14:00

Como si de un castillo de naipes se tratara, las 
consecuencias de la Guerra de Ucrania no se 
han hecho esperar. Lo primero que se ha notado 
ha sido la subida del precio de la gasolina, 
aunque repostar en las Islas sigue siendo todavía 
mucho más económico que en la Península. 
Solo durante el año 2022, han subido cuatro 
céntimos por litro al mes desde principios de 
año. El encarecimiento no solo perjudica a los 
consumidores, sino a transportistas y taxistas 
que ven cómo la subida de la gasolina se lleva sus 
beneficios. Por ejemplo, llenar el tanque para un 
taxista se lleva buena parte de la recaudación. El 
gasoil ha subido en un año un 36% y se prevé, 
según las distribuidoras, que va a crecer en este 
mes un 20% más.

En Lanzarote, la gasolina 95 se situaba a 
mediados de marzo en una media de 1’48 
euros el litro, un 30% más cara que antes de la 
pandemia y 10 céntimos más cara si se compara 
con el mes de enero. La gasolina 98 cuesta 1’57 
euros, también 10 céntimos más cara que en 
enero. El diesel ya se sitúa en 1’40 euros y el 
diesel plus en 1’57 euros. Se espera que siga 
subiendo en los próximo días hasta situarse 
incluso cerca de los dos euros. 

El turismo, expectante 

En el caso del sector turístico, a mediados de 
marzo, la presidenta de la Federación Turística 
de Lanzarote, Susana Pérez, lanzaba un mensaje 
tranquilizador al asegurar que la guerra entre 
Ucrania y Rusia no está afectando a las reservas 
hoteleras, aunque sí matizaba que afecta al sector 
turístico en el encarecimiento de la energía.

Esta crisis derivada del conflicto bélico afecta 
principalmente a las compañías aéreas, por el 
mayor coste del combustible, y al bolsillo del 
turista que ha perdido capacidad adquisitiva y 
por tanto de gasto. “La conectividad prevista para 
el verano, hasta la fecha, es buena, pero habrá que 
ver. Estamos haciendo un seguimiento, junto a 
Turismo Lanzarote, para ver si estas previsiones 
de conectividad pudieran reducirse, cambiarse o 
mermar. Estas subidas también pueden afectar a 
los gastos de los turistas que nos visitan, ya que 

¿Bajarán los impuestos a la gasolina?
La bajada de impuestos estatales sobre los 
combustibles podría permitir que el precio 
final de la gasolina y el diésel se redujera 
ostensiblemente en las gasolineras y esto 
daría un ligero respiro a los angustiados 
consumidores. Así lo cree la directora de 
Comunicación de la Asociación Española 
de Operadores de Productos Petrolíferos, 
AOP, Inés Cardenal, que aseguraba a 
Lancelot Medios que el 45% del precio de los 
combustibles fósiles son impuestos y tasas. “Ese 
es el factor más importante del precio. De un 
litro de combustible, en este momento, el 45% 
son impuestos, el 40%, aproximadamente es 
el coste internacional de la materia prima y el 
15% restante, todos los costes de distribución”.

La portavoz de la AOP, asociación donde están 
integradas las refinadoras más importantes en 
España, como Repsol, Cepsa o BP, entre otras, 
no se atrevió a aventurar si se mantendrá en el 
tiempo o no la corriente alcista de los últimos 
meses, pero sobre todo desde el estallido de 

la guerra de Ucrania. “La crisis entre Rusia 
y Ucrania está teniendo un gran impacto, 
pero, sobre todo, lo más importante es el 
factor oferta-demanda. Habrá que ver si esta 
crisis tiene algún impacto en el crecimiento 
de las economías, que estaban empezando 
a demandar mucha energía tras la crisis del 
coronavirus y habrá que ver cómo responden 
los países productores al crecimiento de la 
demanda”.

Eso sí, Inés Cardenal, desmintió que el mito 
(algunos creen que real) de que en época de 
más demanda de combustible la gasolina y el 
diésel suba como un cohete en las estaciones de 
servicios y en cambio cuando se normaliza la 
oferta bajen los precios como una pluma, muy 
despacio. “Si coges una serie larga se puede 
ver que los precios de los carburantes lo que 
recogen son los cambios en las cotizaciones 
internacionales de los productos refinados y lo 
hacen con la misma rapidez en las subidas que 
en las bajadas”.
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afecta a sus economías domésticas”.

Los pescadores, otros grandes afectados

A la flota atunera de Lanzarote, la última puntilla 
se la está dando el elevado precio del combustible. 
Aquilino Arrocha, presidente de la Cofradía 
de Pescadores de Arrecife, aseguraba que “el 
problema es mucho más que grave, es gravísimo”, 
señala. “El año pasado estábamos poniendo el 
combustible a una media de cuarenta céntimos 
durante todo el año, y este año a 1’21… ha 
subido más de 70 céntimos, un 160%”.

Para ellos, la solución pasa no solo por bajar el 
precio del gasoil, sino por dejar libre las cuotas de 
capturas. Además, si la situación no cambia, los 
armadores de la flota lanzaroteña ya se plantean 
el desguace de sus barcos. “No nos va a quedar 
más remedio porque una empresa que trabaja 
cinco meses al año es imposible de sostener y ya 
estamos viviendo de las ayudas. Una empresa que 
solo se mantiene de las ayudas, tarde o temprano 
se va a pique”, señala

Sube el precio de los cereales
La escalada inflacionista que afecta a los cereales 
procedentes de Ucrania ya afecta al sector 
primario canario, que lanza un grito de auxilio 
y pide ayuda a las autoridades. Los piensos ya 
se han encarecido en un 45%, y hay que tener 
en cuenta que las islas importan el 99% de la 
alimentación para ganado.

Desde la consejería de Agricultura del Gobierno 
de Canarias se apuntaba una propuesta de 
modificación del REA para mejorar las ayudas a 
la importación de los forrajes y cereales, además 
de hacer valer la Ley de Cadena Alimentaria. 
Otras propuestas, pasan por la realización de 
campañas promocionales de productos del sector 
primario

Se limita la venta de aceite de girasol

La fuerte demanda de aceite de girasol llevaba 
en febrero a diferentes supermercados de toda 
España, también de Lanzarote, a limitar la venta 
para evitar el desabastecimiento en sus locales. 
El temor a una fuerte subida de los precios y la 
falta de stock es el motivo que ha provocado 
que particulares y profesionales multipliquen 
sus pedidos y compras, aunque la Asociación 
Española de Distribuidores, Autoservicios y 
Supermercados asegura que esta subida de la 
demanda “afecta a un número muy limitado de 
productos relacionados con el aceite de girasol 
procedente de Ucrania y existen alternativas 
tanto de origen como de producto”.

La medida se debía más bien al 
“comportamiento atípico del consumidor”, algo 
parecido a lo que sucedió con la escasez de 
papel higiénico durante los primeros días del 
confinamiento por la pandemia de coronavirus. 
Se trata de una consecuencia derivada de 
la invasión de Rusia a Ucrania, país del que 

Muchos supermercados limitaron la venta de aceite y el precio de la luz no ha dejado de subir.

provienen una cuarta parte de las importaciones 
españolas de aceite de semillas. Según 
estimaciones del Ministerio de Agricultura, se 
importa al año unas 500.000 toneladas de aceite 
de girasol.

Se encarecen los alimentos

Ucrania es conocida como ‘el granero de 
Europa’ por lo que parece obvio que los cereales 
es uno de los productos que más se encarecerán 
por la guerra en aquel país. Según un según 
un informe del Instituto de Comercio Exterior 
(ICEX) citado por El Economista, el 42,2% 
del cereal importado en España provenía de 
Ucrania, lo que da una buena muestra de la 
dependencia española respecto a esta materia 

Los transportistas también han protagonizado numerosas protestas este mes.

prima.

Pero no solo tiene que ver con el precio al alza 
de algunos alimentos, España produce buena 
parte del pienso que se consume en Europa 
para los animales, por lo que la subida de los 
cereales acarreará una subida en los costes de la 
ganadería.

Su encarecimiento llega por la subida de los 
cereales, por la subida de precio del alimento de 
los animales que se encuentran en las granjas. 
Carne, leche, huevos o el pan podrían registrar 
una subida del precio que sería significativa. 
debido a esa subida del precio de los cereales. 
Derivados como los embutidos, a su vez, 
también subirían de precio.
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SEBASTIÁN QUINTANA, 
PROMOTOR DE LA 

ASOCIACIÓN
CANARIAS 1.500 

KILÓMETROS DE COSTA
“Lanzarote registró en los últimos 3 
años 22 muertos por ahogamiento”
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“El 80% de 
los fallecidos 
identificados 
era extranjero, 
casi todos 
turistas. En 
los últimos 
cinco años 
han perdido 
la vida por 
sumersión 
más de 250 
bañistas 
extranjeros”
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-¿Cuántos años cumple la 
asociación Canarias 1.500 
kilómetros de costa?

-Este año se cumplirán ocho años 
desde que dimos el primer paso 
para constituir la plataforma 
Canarias, 1500 Km de Costa. El 
primer año fue intentar convencer 
a los responsables del Gobierno 
de Canarias de la necesidad de 
activar una campaña de prevención 
de ahogamientos, dado que la 
siniestralidad en el Archipiélago 
era muy alta, superando a los 
fallecidos por accidentes de tráfico. 
Por fortuna, fue el entonces 
viceconsejero de Comunicación de 
Presidencia, Martín Marrero quien 
fue consciente del alcance de este 
fenómeno y, con el visto bueno 
del presidente, se dio luz verde 
para apoyar la primera campaña 
audiovisual dedicada a prevenir 
ahogamientos que se hacía en la 
UE. Más tarde, descubrimos que 
era la primera en el mundo con 
estas características y, creo, sigue 
siéndolo.

-¿Cómo surge la idea de ponerla en 
marcha? 

- Esto es un proyecto de vida. 
En realidad, soy una víctima 
de ahogamiento. Tenía 8 años. 
No sabía nadar y me ahogué 
en una piscina natural durante 
unas vacaciones de verano en 
familia, en Bañaderos, al norte 
de Gran Canaria. Sufrí una 
parada cardiorrespiratoria, pero, 
milagrosamente, me rescataron y 
logré volver al plano terrenal. Morí 
momentáneamente. Ese hecho ha 
marcado mi vida. Y siempre, de 
forma recurrente, me ha venido 
esa terrible escena, de la que me 
acuerdo segundo a segundo, a lo 
largo de mi infancia, adolescencia 
y en la adultez. Fue hace ocho años 
que decidí poner en marcha la 
campaña. No quiero que ninguna 
persona más pasé por lo que yo 
experimenté: terror.

-¿Cuál es el perfil de la víctima de 
los ahogamientos? 

- Aquí hemos de diferenciar la 
casuística en Canarias al resto 
de España. El perfil medio del 
ahogado en las islas es un varón, 
de entre 55-80 años de edad, que 
sufre el ahogamiento en una playa 
en horario de tarde y que no es 

Sebastian Quintana, promotor de la asociación Canarias 1.500 kilómetros de Costa. 

español. Pero en los dos últimos 
años, nos preocupa muchísimo 
la accidentalidad de niños. El 
pasado año 30 menores sufrieron 
un accidente acuático, tres de 
ellos fallecidos, uno crítico, seis 
graves, otros tantos leves y el resto 
rescatados.

-¿Son más habituales entre los 
turistas?

- El 80% de los fallecidos 
identificados era extranjero, casi 

todos turistas. En los últimos 
cinco años han perdido la vida por 
sumersión más de 250 bañistas 
extranjeros, duplicando el número 
de muertos por accidentes de 
tráfico. Todos estos datos son 
resultado del estudio estadístico 
que hacemos periódicamente desde 
hace ocho años.  Por nacionalidad 
encabezan este dramático ranking 
alemanes, seguido de ingleses 
y franceses… y así un goteo de 
víctimas mortales de hasta 37 
países diferentes.
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-¿En qué lugares son más 
frecuentes?

- El 60% de los accidentados ha 
sufrido el episodio en zonas de 
costa, fundamentalmente en 
playas. Últimamente, observamos 
un incremento preocupante de 
bañistas que se habían lanzado 
al mar en zonas de costa, fuera 
de playas. Le siguen las piscinas 
naturales y, posteriormente, las 
piscinas de complejos hoteleros.

-Y, ¿en qué circunstancias? ¿Cortes 
de digestión… imprudencias…?

- Esta pregunta es clave. Aquí está 
el quid del drama mundial que 
representa el ahogamiento. El 
80% de los óbitos se produce por 
una imprudencia; es decir, ese 
porcentaje se había metido en el 
agua cuando ondeaba una bandera 
roja o, en su defecto, cuando el 
mar indicaba claramente riesgo 
por oleaje, corrientes y viento: La 
imprudencia es la primera causa 
de muerte. El desconocimiento y la 
ausencia de una mínima cultura de 
la prevención y seguridad acuática, 
nos conducen a adoptar conductas 
negligentes y lo que viene después 
es la muerte. Así de sencillo. Así de 
duro.

-¿Están suficientemente vigiladas 
nuestras costas?

-La respuesta es sí y no. Quiero 
decir que no podemos poner 
un socorrista detrás de cada 
bañista. El ahogamiento es la 
muerte silenciosa, pero también la 
muerte silenciada. Y ese mutismo 
institucional en todo el mundo, 
conlleva al desconocimiento y, 
por consiguiente, a que millones 
de personas seamos víctimas 
propiciatorias de sufrir un 
ahogamiento. Canarias, en este 
sentido, es una región avanzada 
en el objetivo de reducir la 
siniestralidad en espacios acuáticos. 
Disponemos de un Decreto para la 
seguridad del baño de las personas 
en las playas. En todo el país, solo 
Baleares cuenta con una normativa 
de esta naturaleza. Ahora mismo, 
la mayoría de los ayuntamientos 
ya tienen aprobados o están en fase 
de finalizar los planes de seguridad 
de sus playas. Calculamos que, 
para cumplir la Ley en este 
aspecto, a día de hoy faltarían 
entre 1.000 y 1.500 guardavidas 
más para ajustarse a la normativa 

autonómica. Por suerte, me consta 
que tanto Gobierno canario como 
las corporaciones locales se lo están 
tomando en serio, por primera 
vez en la historia. Pero sobre todo 
es el Cabildo de Gran Canaria la 
institución pública que apuesta por 
minimizar la siniestralidad acuática. 
Ninguna otra en el mundo se ha 
comprometido como el Cabildo 
de Gran Canaria, sin olvidar a 
las concejalías de Turismo y de 
Ciudad de Mar de Las Palmas de 
Gran Canaria y al propio gobierno 
regional. Estoy esperanzado.

-¿Cuántos ahogamientos se 
produjeron en Lanzarote el año 
pasado? ¿Y en Canarias? 

-El pasado año, Canarias registró 
64 fallecidos con un total de casi 
200 personas afectadas. Además 
de los muertos, se registraron 9 
críticos, 25 graves, 49 moderados…  
Lanzarote registró en 2021, 7 
fallecidos, de un total de 26 
accidentados, entre críticos, graves, 
moderados y rescatados.  Solo 
en  los últimos tres años, la isla 
conejera contabiliza 22 muertos por 
ahogamiento. Cifras que duelen 
hondo, porque detrás de cada caso 
hay un drama familiar difícil de 
explicar con palabras.

-¿Están estas cifras en la media 
nacional?

-A nivel nacional, la media anual 
está en torno a unas 500 personas 
que pierden la vida en distintos 
entornos acuáticos. Hablamos de 
1.300 personas afectadas cada año. 
En Europa, la media anual está 
en unas 5.000 víctimas mortales. 
Este dato de la UE es producto del 
informe que elaboramos desde 
Canarias, 1500 Km de Costa 
y que presenté personalmente 
ante el Parlamento Europeo y la 
Comisión Europea en Bruselas. 
Este es el primer y único informe 
aproximativo que se ha elaborado 
en nuestro continente. A nivel 
mundial, calculamos que cerca de 
1, 5 millones de personas mueren 
ahogadas cada año. Cuando digo 
calculamos, me refiero al GIAPS, 
Grupo Internacional para la 
Investigación del Ahogamiento, 
al que pertenezco, integrado por 
profesionales de 11 países, entre 
ellos José Palacios (España), 
David Szpilman (Brasil) o Joots 
Bierens (Países Bajos), referentes 
mundiales en este campo. Son 

cifras inaceptables. Quiero aclarar 
que cuando hablo de ahogados, 
no incluimos a los seres humanos 
que pierden la vida a bordo de 
una patera o cayuco. En nuestras 
estadísticas, tanto las de Canarias 
como nacionales, no reflejamos 
el triste e injusto fenómeno de la 
inmigración. 

-¿Qué medidas proponen para 
reducir este problema?

-Las medidas son tantas como 
hacer una travesía a nado dando la 
vuelta a las ocho islas canarias sin 
flotador ni asistencias. La OMS en 
su informe de 2014, señala que el 
ahogamiento representa la tercera 
causa de muerte no traumática 
en el mundo. La ONU acaba de 
publicar la primera resolución 
en la historia, instando a los 
todos gobiernos del planeta a 
aprobar leyes, normas y campañas 
masivas de concienciación sobre el 
ahogamiento que lo define como 

“un problema de salud pública 
mundial de primer orden”. Habría 
que empezar por activar campañas 
de prevención y sensibilización, 
como así he expresado ante el 
Parlamento de Canarias y ante 
el Congreso de los Diputados en 
Madrid donde, hace apenas cinco 
meses. Una moción presentada 
por el diputado Pero Quevedo 
propició una votación del pleno del 
Parlamento, instando al Gobierno 
de España a promulgar iniciativas 
que reduzcan la mortalidad en el 
agua. Una votación que obtuvo 
mayoría absoluta. Nunca antes 
en ningún parlamento nacional 
del mundo se había abordado el 
fenómeno del ahogamiento. España 
ha sido pionera en la historia en 
este sentido. 

-¿Están trabajando ahora en algún 
proyecto concreto?

-Estamos desarrollando Y 
trabajando en cinco líneas o 
acciones conjuntas. Además de 
los estudios estadísticos diarios, 
las charlas en centros escolares 
e instituciones, asociaciones, etc. 
(ya casi hemos llegado a 11 mil 
personas que han participado en 
ellas), la difusión pública para 
concienciar sobre el ahogamiento, 
etc. También haremos un recorrido 
por todas las islas para presentar 
el documental ´Desahogo´, la 
primera producción audiovisual 
de larga duración que se hace en el 
mundo, dedicada a la prevención 
de ahogamientos. En él se cuentan 
diez historias reales grabadas en 
siete países diferentes. El estreno 
lo haremos también a Madrid, A 
Coruña, Argentina, México y 
Brasil, donde nos han reclamado 
para su proyección. Además, 
estamos ultimando ya el Mapa de 
Ahogamientos de Canarias 2021 
que presentaremos en pocos días, 
así como la campaña que activamos 
cada año en todo el servicio 
público de guaguas de Gran 
Canaria. Asimismo, regresaremos 
al Congreso de los Diputados para 
testar el compromiso adquirido por 
sus señorías y el propio Gobierno 
estatal, a través de su ministra de 
Sanidad, Carolina Darias, quien 
ha mostrado plena sensibilidad 
con este tema y que reconoció 
ser “un problema de salud pública 
en España”… Y no me olvido 
de mi compromiso con ADEAC 

- Bandera Azul España, de la que 
soy miembro de la Comisión de 
Educación y   que el próximo 29 
de marzo me nombrarán miembro 
de la junta directiva nacional, con 
voz y voto, tras la propuesta que 
me hizo su presidente José Palacios, 
quien está alcanzado logros 
insospechados hasta ahora en 
materia de prevención y seguridad 
en el agua. 

-El perfil medio del ahogado en 
las islas es un varón, de entre 55-
80 años de edad.
-En 2021 30 menores sufrieron 
un accidente acuático.
-El 80% de los fallecidos 
identificados era extranjero, casi 
todos turistas.
- En los últimos 5 años han 
perdido la vida por sumersión 
más de 250 bañistas extranjeros.

Los ahogamientos en cifras
- El 60% de los accidentados ha 
sufrido el episodio en zonas de 
costa.
- Canarias registró el año pasado 
64 fallecidos por ahogamiento. 
-Lanzarote registró en 2021, 
7 fallecidos, de un total de 26 
accidentados. En los últimos 
tres años el número de muertos 
asciende a 22.
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las grandes fortunas, ni por las eléctricas, 
que los tiene en un alambre, cayéndose la 
mayoría de las veces, aguantando en un 
gobierno del que desean marcharse pero 
no pueden porque creen que si se van la 
gente, cuando vaya a votar, los expulsará 
definitivamente de la política por su falta 
de madurez…

No les falta razón. Yo creo que la tienen 
absolutamente. Si se marchan del Gobierno 
desaparecen, pero sí se quedan, tragándose 
todo aquello que va contra su ideario no sé 
qué pasará, no sé a qué conclusión llegarán 
sus clientes. ¿Vale la pena apostar por un 
partido de izquierdas, con conciencia de 
izquierdas, que es complementario de un 
partido socialdemócrata, que es el que de 
verdad manda?

En Canarias lo mismo de lo mismo. El pacto 
de las f lores arde por dentro. Ninguno de los 
socios está con el PSOE. Casimiro Curbelo 
muestra su inquietud ante la pérdida de una 
bandera tópica de la izquierda; la señora 
Noemí Santana se refugia en la actitud 
cobarde de los suyos en el Gobierno de 
Madrid para justificar su propia cobardía 
y su querencia por estar en un gobierno 
donde su actuación representa un auténtico 
agujero negro de la incompetencia y la 
soberbia; y Nueva Canarias, que es el amigo 
proverbial de los polisarios, los que tienen 
el cáliz de sus confesiones, el santo grial 
de su esencia, los que combaten a su lado 
día a día proporcionándoles millonarios 
presupuestos, monta ruido con castañuelas 
y batucada, hace preguntas y exige 
respuestas, pero no se va, no se marcha, 
no abandona el poder. No le dice a Ángel 
Víctor Torres ahí te quedas; no obliga al 
PSOE a abandonar el poder en el Cabildo de 
Gran Canaria…, no, se ata a los tronos del 
poder como nunca, traga y traga sin parar, 
enrojecido por la ira se pone de rodillas y 
enseña las posaderas para ser maltratado y 
humillado a cada segundo.

A l parecer el 
p r e s i d e n t e 
Sánchez tenía 
que pedir 
permiso antes de 
tomar la decisión 
de abandonar el 

Sahara en manos de la ONU. La izquierda  
le ha llamado “traidor”, “vendepatrias” y 
“asesino”. Este último es el término que 
mejor le encaja, y es lo que es: un killer que 
no tiene miedo de tomar decisiones cuando 
hay que tomarlas.

Pero aquellos que le reclaman coherencia, 
los leales, los amigos de los saharauis, los 
furiosos defensores de una verdad universal, 
los propietarios de lo cierto, de la verdad de 
las verdades, y de la ideología utópica que 
nos humaniza a todos sobre el papel, esos 
no se han ido del lado del “killer”…, siguen 
ahí, a su lado, ateridos de frío y de desdicha 
porque su coherencia no da para más… Su 
coherencia es una profunda línea curva que 
se despeña en el mar de las cobardías.

Aquí vemos a  UP gobernando con el PSOE 
en toda España, y soportando, me imagino, 
las irradiaciones del killer Sánchez, el 
hombre que les niega información sobre 
lo importante, que no les permite ir por 

Un buen grupo de cobardes

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

Por Antonio Salazar

“Si tan grave es lo 
del Sáhara para los 
socios a la izquierda 
del PSOE, ¿qué es lo 
que hacen que no se 
marchan de su lado, 
asqueados de su 
falta de lealtad y de 
hundir a esa pobre 
gente del desierto en 
el fango?”

En los primeros años de la década de los 
ochenta, la moda era oponerse a la energía 
nuclear y en su contra acudieron un montón 
de ecologistas, algunos bienintencionados, 
para conseguir que se paralizaran nuevas 
centrales y establecer un plazo para el cese de 
su actividad y en esa estamos, con el cierre en 
el horizonte. Aprovecharon el miedo a una 
fuga radioactiva, tal que la de Chernobyl, 
sin reparar que el accidente allí se produjo 
por el sistema de gestión -sí, comunista- y 
que es el único de esas características que 
se ha producido. Ni en Three Miles, ni 
en Fukushima tuvimos que asistir a nada 
similar pero fue suficiente para que España 
pasara a comprar energía nuclear a Francia, 
dado que como todo el mundo sabe, de 
producirse una fuga radiactiva se detendría 
en la frontera -nótese el sarcasmo-. 

También en Europa, campeones del 
ecologismo insensato, dijimos no a los 
sistemas de extracción de gas de esquisto 
por fracturación hidráulica, el conocido 
fracking, mientras que países como Estados 
Unidos, sin tantos remilgos, se dedicaron 
con fruición a esa tarea y han pasado de 
ser importadores a exportadores netos de 
combustible. Todo un éxito europeo, sin 
duda. 

Pero, también y aunque sea en una escala 
menor, en Canarias nos opusimos a 
las extracciones petrolíferas haciendo 
seguidismo a nuestros políticos, periodistas 
o ecologistas, cuando no son la misma cosa. 
Todas estas decisiones, incluso aunque fuera 
por razones plausibles, conllevan costes y 
deben ser siempre explicadas. Las personas, 
también los votantes, deben expresar sus 
preferencias bien informadas y tratar de 
asumir las consecuencias de ellas, sabiendo 
que efectivamente renunciar a la producción 
de energía produce un encarecimiento de 
la misma. Durante mucho tiempo se le 
prestó demasiada atención a los captores de 
rentas (y de reguladores) como para ahora 
aparentar extrañeza por lo que ocurre. Todo 
no puede ser.

L a invasión rusa sobre 
Ucrania ha puesto, 
negro sobre blanco, las 
carencias que tenemos 
en materia -también- 
de energía. Y de cómo 
hemos cometido todos 

los errores imaginables como sociedad, 
primando cuestiones que tenían mucho más 
de políticas que técnicas. Cabe cuestionar 
la línea de este artículo diciendo que hemos 
hecho lo que teníamos que hacer en todos 
estos años pero entonces no será posible 
quejarse de nuestra elevada dependencia 
energética y, por consiguiente, la fragilidad 
de nuestra economía cuando enfrentamos 
desafíos como los actuales. Necesitamos 
energía en abundancia y, consecuentemente, 
ésta debe ser continua, accesible, abundante 
y barata. Pero por razones muchas veces 
ideológicas hemos querido que fuese, 
además, sostenible pero, en la cuadratura 
del círculo, sin pagar los costes por ello. No 
es posible, ya siente uno tener que ser el que 
diga que se acabó el alcohol cuando parecía 
que podíamos seguir con la borrachera. La 
fiesta no puede seguir. 

“No cabe pensar que 
se puede, al tiempo, 
tener energía 
barata y estable 
si renunciamos 
de entrada a 
modos distintos 
de producirla. La 
nuclear, el fracking 
o las fósiles deben 
formar parte del mix, 
so pena de terminar 
ahogados en deudas”

Todo no puede ser
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ÓSCAR NODA 
GONZÁLEZ, 
ALCALDE
DE YAIZA

“Toda Lanzarote se 
beneficiará del nuevo 
puerto de Playa Blanca”
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“El mensaje está 
en la calle: el 
municipio ha 
cambiado y las 
obras se ven, 
gestión y hechos”

-Yaiza cuenta con una planta hotelera más o 
menos nueva y de calidad. ¿Qué le falta?

-Yaiza ya es uno de los municipios más 
importantes de Canarias y referente indiscutible 
del turismo de Lanzarote y  Canarias con Playa 
Blanca, como gran estandarte del turismo 
de calidad, que no solo tiene la mejor planta 
alojativa de la Isla, sino que camina hacia la 
optimización de todos sus servicios turísticos. 
Somos ambiciosos y no pretendemos quedarnos 
en la contemplación de los buenos indicadores 
turísticos en este periodo de reactivación 
del negocio turístico, todavía plagado de 
incertidumbres, Estamos inmersos con la 
Asociación de Municipios Turísticos de Canarias 
en el desarrollo de un sistema de inteligencia 
turística para mejorar, para tener mayor control 
del comportamiento de nuestros visitantes y 
potenciar las cualidades de nuestro destino. En 
infraestructuras públicas, igualmente somos 
ambiciosos, somos el municipio más inversor de 
Lanzarote, y con diferencia, pero Yaiza llevaba al 
menos 20 años de retraso y nuestro objetivo es 
seguir mejorando la red viaria y exigir al Cabildo 
y al Gobierno de Canarias mayor inversión en 
las carreteras de su competencia, potenciar el 
transporte sostenible, invertir más en accesibilidad, 
invertir más en instalaciones deportivas y otros 
espacios públicos de ocio, mantener la apuesta 
por el turismo deportivo, que nos está dando 
excelentes resultados con la llegada de visitantes 
de alto poder adquisitivo, y en general mejorar el 
bienestar de nuestros vecinos y vecinos, porque 
aparte de que se lo merecen y son nuestra razón 
de ser como gestores municipales, son ellos el pilar 
fundamental de los servicios turísticos. 

-Los promotores han realizado en gran parte sus 
ejercicios en Playa Blanca ¿ahora le toca el turno 
a la iniciativa pública a la hora de mejorar las 
infraestructuras?

-Y lo estamos haciendo. El mensaje está en la 
calle: el municipio ha cambiado y las obras se 
ven, gestión y hechos. Para el gobierno municipal 
que presido esto es una carrera de fondo y no de 
sprint. Los proyectos e inversiones los redactamos 
y ejecutamos desde la anterior legislatura y el 
inicio y transcurso de esta. Yaiza demuestra con 
hechos que tiene proyectos y recursos propios 
para ejecutar, por ejemplo, el Pabellón Deportivo 
de Playa Blanca, la rehabilitación integral de la 
carretera de Puerto Calero, la modernización de 
canchas deportivas y transformación urbanística 
del centro del pueblo de Playa Blanca, el plan 
de asfaltado municipal, canalización de redes 
de servicios públicos y alumbrado en distintos 
pueblos del municipio, pero también pedimos 
lo que nos pertenece al Cabildo, al Gobierno de 
Canarias y al Estado para cofinanciar proyectos 
redactados por nuestra Oficina Técnica. Y 
podemos reivindicar y firmar acuerdos 
sencillamente porque somos un municipio 
totalmente saneado, con deuda financiera cero, 
con estabilidad presupuestaria, un Ayuntamiento 
que paga puntualmente a sus proveedores, en 
definitiva, que dinamiza la economía y ayuda a 
crear empleo. 

-¿Qué necesita Yaiza para resolver sus problemas 
en educación?

-En cuanto a infraestructuras, la competencia 
también es de la Comunidad Autónoma, sin 
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embargo, los municipios apoyamos e invertimos, 
y en Yaiza honestamente considero que bastante 
bien. El Plan General nos permitió ceder la parcela 
donde se construyó y funciona desde este curso 
el CEO Playa Blanca, acometimos una inversión 
cuantiosa en el IES Yaiza, un edificio obsoleto 
que demanda una profunda rehabilitación, y así 
se lo hemos transmitido al Gobierno de Canarias, 
incluso proponiéndole que habilite allí una 
amplia oferta educativa de ciclos de Formación 
Profesional, estamos invirtiendo en el CEIP 
Yaiza, en el cambio íntegro de su instalación 
eléctrica, invertimos en carpintería en este centro 
y en todos los centros de enseñanza pública, y 
al regreso a las clases presenciales nos volcamos 
con la adecuación de los colegios a los planes 
de contingencia frente al covid-19. Los cuerpos 
directivos, docentes y personal administrativo, así 
como el alumnado, pueden dar fe de ello. 
No podemos admitir que en Canarias ser 
joven sea factor de exclusión social, como lo 
expone el reciente informe regional de Cáritas. 
El Estado tiene la obligación de atender más 
y mejor la educación y la salud, pero para 
eso hace falta altura de miras de los partidos 
políticos mayoritarios y no la están teniendo, 
enfrascados en peleas de poder, y no en resolver 
las necesidades de la gente de a pie con verdaderas 
políticas de Estado. 

-Y en el orden sanitario. ¿Cómo calificaría la 
situación?

-Igual, necesitamos más inversión. Ya cedimos 
suelo al Gobierno de Canarias para la ampliación 
del centro de salud de Playa Blanca, que 
esperamos tenga un área bien definida de 
Urgencias y servicio de rehabilitación. El centro de 
salud de Yaiza se amplió con un edificio contiguo 
que también cedió el Ayuntamiento. ¿Qué le voy 
a contar de las listas de espera? Yaiza, como toda 
la población de Lanzarote y Canarias, demanda 
mejores servicios e infraestructuras. Es de 
agradecer que tengamos un sistema sanitario de 
cobertura universal, pero necesitamos optimizar 
su funcionamiento. La población creció y con ella 
las demandas. 

-¿Qué va a suponer el nuevo puerto de Playa 
Blanca para Yaiza?

-Supone ya una mejora notable de la conectividad 
para el municipio, Lanzarote y Canarias. Es un 
proyecto de inversión de más de 40 millones 
de euros en el que el Ayuntamiento trabajó 
decididamente para su desbloqueo. Es un puerto 
que mueve 2 millones de pasajeros al año y su 
ampliación resuelve un problema que teníamos 
en seguridad, ya que ahora los ferries que unen 
Lanzarote y Fuerteventura operan en un dique 
y por otro lado las embarcaciones pesqueras y 
deportivas. Una inversión de semejante cuantía 
y un proyecto de tal envergadura sirven para 
mejorar nuestra competitividad como municipio 
turístico cohesionando a la vez territorios. Yaiza 
cuenta ya con una infraestructura única, el primer 
puerto sostenible de la red de Puertos de Canarias, 
de Puertos Canarios, pero para ahondar en la 

rentabilidad deseada, hay que vender puerto, 
comercializar la infraestructura. Playa Blanca 
gana una infraestructura portuaria de primer 
orden y consigue para sus pescadores y para sus 
ciudadanos una instalación mucho más amable, 
mucho más accesible y sobre todo mucho más 
sostenible. 

- ¿Sigue con la idea de que se convierta en un 
muelle de crucero y comercial?

-No estamos convencidos, sino convencidísimos 
de la utilidad y rentabilidad del nuevo puerto 
como instalación que acoja el atraque de cruceros 
medianos. Como alcalde de Yaiza lo he dicho 
muchas veces y lo repito de forma directa: el 
puerto de Playa Blanca es un puerto cómodo, de 
fácil acceso, es un puerto que tiene a disposición 
todo lo que el turista desea, playas cercanas, 
enclaves naturales, y oferta de restauración, entre 
otras ventajas. Lanzarote por su geografía es una 
isla visitable en apenas doce horas de excursión 
y así nos lo han hecho saber los touroperadores, 
a los que debemos escuchar pues son una parte 
importante del mercado y la avanzadilla del 
principal sector económico de la isla, el turismo. 
Mi obligación es velar para que la economía 
local de Yaiza progrese y funcione, que se cree 
actividad económica y que se generen puestos 
de trabajo, y como alcalde no puedo renunciar 
ni renunciaré a que en un futuro muy próximo 
podamos albergar cruceros medianos. En 
ningún caso, también lo he dicho y lo repito, 
pretendemos competir ni quitarle nada a la ciudad 
de Arrecife. La Isla entera saldrá beneficiada, pero 
también quiero decirles, y en voz alta, que Yaiza 
ha hecho y está haciendo sus deberes en materia 
de infraestructuras y que cada Administración 
responda por sus actos. El nuevo puerto debe estar 
totalmente finalizado en julio próximo. 

-¿Hay doble discurso en el PSOE cuando en 
Fuerteventura los socialistas, con el presidente 
del Gobierno a la cabeza, tratan de “salvar” dos 
hoteles en dominio público y aquí piden la 
demolición del Hotel Papagayo?

Yo no sé si hay doble discurso o no, lo que sé 
es que Yaiza, con respeto absoluto a su Plan 
General en vigor, estudia y examina desde el 
punto de vista técnico y jurídico los proyectos 
de legalización de hoteles con licencias anuladas 
y resuelve en consecuencia informando siempre 
a los tribunales de Justicia sobre cada una de 
las decisiones. Hemos otorgado licencias a 
los hoteles que cumplen y denegado a los que 
no cumplen y de esa línea no nos va a mover 
nadie. Quiero recordar que un Auto judicial 
que valida nuestra actuación en la legalización 
de uno de los complejos alojativos nos recuerda 
a todos, a todos, que no podemos eternizar los 
problemas urbanísticos. Las administraciones 
recientes, gobernadas por nuevas generaciones 
de la política,  nos hemos encontrado con estos 
problemas gordos y heredados que hay que 
intentar resolver dentro de la legalidad, insisto y 
con letras mayúsculas, dentro de la legalidad, y en 
eso estamos. 

- ¿Qué ocurrirá al final con las jaulas marinas? 

-Usted lo ha dicho, nos hemos manifestado 
claramente en contra de las jaulas marinas en 
Playa Quemada. Defendemos los intereses de los 
vecinos de Playa Quemada, hemos encargado 
estudios pagados con dinero municipal y hemos 
advertido a Pesca del Gobierno de Canarias de 
los efectos nocivos que tienen esas explotaciones 
sobre el medio natural. La concesión finalizó en 
agosto pasado y las jaulas siguen allí. Pedimos 
al Gobierno de Canarias que inste a su retirada 
y exija a la concesionaria la limpieza del fondo 
marino, pero nada de nada. Hace 20 años 
que sufrimos este problema, pero aquí todo 
el mundo saltó solo el año pasado cuando se 
supo que Canarias autorizaba la instalación 
de jaulas marinas en otros puntos del litoral 
lanzaroteño. Solidariamente, entregamos  todos 
los estudios ambientales y pusimos a disposición 
del sector pesquero insular, del Cabildo y de 
los municipios hermanos que pudieran resultar 
afectados nuestros estudios y experiencia jurídica 
en defensa de la Isla porque Yaiza es y se siente 
parte de Lanzarote. Y pregunto: ¿Dónde están las 
entidades defensoras del medioambiente y del 
territorio? No aparecen y creo que ni se les espera. 

- El problema de la carretera del Golfo… ¿sigue 
sin que se le den soluciones?

-El socavón en la carretera cerca de Los 
Hervideros cumplió su primer aniversario en 
febrero pasado y eso que el consejero de Obras 
Públicas del Cabildo de entonces, Don Jacobo 
Medina, dijo que garantizaba la actuación por la 
vía de emergencia. Entiendo que este problema 
demanda una solución técnica compleja pero 
la misma diligencia y celeridad que pedí en su 
día la pido hoy al Cabildo. El cierre permanente 
al tráfico de ese tramo de la carretera LZ-703 
perjudica el circuito turístico Salinas de Janubio 

– El Golfo y viceversa, y lesiona seriamente los 
intereses del pueblo costero de El Golfo, que vive 
de los negocios de restauración que han notado la 
merma de visitas. 

“En el caso de 
Playa Quemada: 
Dónde están 
las entidades 
defensoras del 
medioambiente 
y del territorio? 
No aparecen y 
creo que ni se les 
espera”
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“Lo correcto en 
Lanzarote sería tener 

puntos de recarga 
eléctricos públicos con 

energía solar”
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Lanzarote es uno de los lugares con mayor 
relación entre su población residente y su parque 
móvil. De hecho, siempre ha llamado la atención 
que el número ronda el coche por habitante. 
Sin duda, eso está marcado por la importante 
flota de rent a car. Pero Lanzarote tiene otras 
particularidades y para conocer más sobre coches 
hablamos con el propietario de esta empresa de 
compra y venta de vehículos.

-En Lanzarote, los coches de rent a car suelen 
regresar al mercado como vehículos de segunda 
mano. ¿Son coches que están en buen estado?

-Es un coche que puede estar bien, según lo 
plantee cada casa. Los coches de rent a car hay 
que diferenciarlos en bloques: unos con poco 
kilometraje y otros con mucho uso. Yo a mis 
clientes quiero darle lo mejor; quiero venderle 
coches que sean duraderos y fiables porque eso 
nos va a reportar futuras ventas y clientes. Si 
trabajamos bien, ese cliente te va a recomendar a 
sus amigos y familiares.

-¿Cómo está el mercado automovilístico en 
Lanzarote?

-Ahora mismo hay una rotura de stock a nivel 
mundial y esto ha derivado en un pequeño auge 
de la venta del coche usado. Aquí en Lanzarote 
no se nota tanto al ser un mercado pequeño, con 
muchos competidores y nos repartimos todos la 
misma tarta.

-¿Qué es lo que primero demanda una persona 

que se compra un coche?

-En Lanzarote, el vehículo es un bien de primera 
necesidad, al no haber transporte público muy 
fiable. Aquí sin coche no somos nadie. Si te 
mueves fuera de Arrecife, más lo notas. La gente 
desde que saca el carnet necesita un coche y eso 
determina mucho la venta.

-Pero ¿hay tendencias?

-Bueno, no se puede generalizar, hay gente que 
quiere nuevas tecnologías. Otros miran al bolsillo, 
ya que no todo el mundo puede optar a vehículos 
ecológicos o de última generación. De últimas, 
se están vendiendo más coches ecológicos pero 
en el mercado de segunda mano, todavía es muy 
pronto para que haya un stock considerable. Son 
relativamente nuevos. Aunque no lo son tanto: 
los coches híbridos existen desde hace más de 
20 años y todavía hay gente que te dice “Para un 
futuro”. Los vehículos eléctricos, también, que 
han ido evolucionando.

-¿Pero estamos preparados para adquirir 
vehículos eléctricos cuando apenas hay surtidores 
para este tipo de coches?

-Es un debate muy abierto. Evidentemente, para 
ofrecer una cosa y que cambie el mercado hay que 
tener la infraestructura preparada. Lo correcto 
sería que tuviésemos una infraestructura pública 
de recarga, como por ejemplo de la energía solar, 
que es gratis. Esos puntos de recarga se pueden 
retroalimentar con este tipo de energía.

Propietario De
Ad Automoción
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“En Lanzarote, el vehículo 
es un bien de primera 
necesidad, al no haber 
transporte público muy 
fiable. Aquí sin coche no 
somos nadie”

-¿Cuál es el futuro de la recarga o del tipo de 
coche eléctrico?

-Todo apunta a que esa tecnología se vaya 
desarrollando. Hace tan solo cinco años la 
autonomía de los coches eléctricos era mucho 
más limitada que hoy; los procesos de recarga 
eran muy largos, pero claro ahora hay coches 
muy buenos pero que no bajan de los 40.000 
euros.

-¿Cree usted que se cumplirán los plazos que 
se han fijado para eliminar los coches con 
motores de propulsión?

Antes de llegar a ese punto, se debería limitar 
la fabricación de motores de propulsión o 
diésel. Esos coches, además, como los diésel, 
han experimentado mejoras. Luego, hay 
informaciones incorrectas como que hay coches 
de gasolina que contaminan más que un diésel. 
Quitar los diésel puede estar bien, sobre todo en 
los núcleos urbanos, pero decir que va a haber 
cero contaminación, lo veo complicado.

Todo lo que quiso saber
sobre el coche eléctrico 

-Los coches eléctricos al no tener motor, como 
el de combustión, ¿se avería menos?

-Los coches eléctricos tienen motores muy 
sencillos. La alimentación tiene unas baterías 
especiales. Los híbridos son unos coches 
que tienen una rentabilidad y una eficiencia 
espectacular. Quizás no hemos sido todo lo 
transgresores que deberíamos haber sido con 
esta tecnología.

-Algunos conocedores del sector de la 
automoción auguran un futuro en el que la 
propiedad del vehículo será una minoría, es 
decir, que se tendrán los coches a través de 
productos como el renting. ¿Cree usted que 
será así?

-Es una tendencia que en otros países se utiliza 
mucho, incluso, me atrevería decir que es el más 
común. Nosotros aquí tenemos otra tradición. 
Lo sentimos como de casa y los tenemos 10, 15 
o 20 años. Convertimos el coche como algo de 
la familia.

-Otra de las cuestiones que preocupan a 
los usuarios es las avería y acudir al taller, 
a veces, es como ir al matadero. ¿Qué 
importancia tiene el taller en la venta de 
vehículos?

-El taller es un pilar fundamental. La venta 
tiene que ir muy unido a la postventa. 
Nosotros el modelo de negocio que tenemos 
coincide con otros, pero nosotros ahí hemos 
sido implacables. La post venta es uno de 
los puntos más importantes después de la 
venta. El cliente una vez se lleva el coche, lo 
siguiente que va a conocer es el servicio post 
venta.

-¿Qué es exactamente el servicio post venta?

-Muy sencillo. Si un coche nuevo tiene 
garantía, uno usado más importante, por su 
uso o desgaste. Si un cliente viene con un 
problema se le tiene que atender; hay que 
ser ágiles, cumplir los plazos y ser exquisitos 
a la hora de cumplir con los derechos y 
las obligaciones del cliente. Eso sí, si tú no 
cumples con los mantenimientos y has hecho 
una conducción irresponsable, nosotros no 
somos un box de Fórmula 1. Pero si nosotros 
tenemos que hacer un trabajo extra, al final 
el cliente se siente satisfecho y por ello nos 
recomendará.

La importancia de 
un buen taller 
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Por Andrés Martinón 

Entrevisté hace ya algún tiempo a un joven 
artista lanzaroteño, Daniel Jordán, quien 
presentaba su libro 'La posibilidad de un museo' 
y ahí ya disertaba sobre la paradoja que se da 
ahora en Lanzarote, donde por un lado se 
ponen las condiciones para que los creativos 
puedan trabajar, pero a la vez existe una “fuerza 
inconsciente que tiende a quedarse congelada 
en la época de César Manrique”.

Esto me hizo pensar y aquí va el discurso central 
de este artículo. Hay una sensación, no sé si en el 
ámbito político o cultural, de que ya Lanzarote 
nunca podrá mejorar a César Manrique o esa 
época. Y yo creo que, seguro que no volveremos 
a tener a otro César, pero sí creo que podemos 
llegar a tener a otro tipo de personalidades que 
sean referentes, no solo a nivel canario, también 
a nivel nacional o internacional incluso.

Estrenamos hace unas semanas el documental 
‘La Revolución de los Modernos’ y al final del 
metraje se deja una pregunta en el aire: ¿Se 
repetirá una generación como la que salió de 
El Almacén? (hago referencia a la quinta de 
Rosana, Paco Delgado, Pedro Paz, Carmela 
García o Benito Cabrera). Y me gustó la 
respuesta de dos de los entrevistados: Carmensa 
de la Hoz y Miguel Ángel Martín, que venían a 
decir que ahora hay más formación y talento 
que nunca y que los lanzaroteños no nos vamos 
a achantar.

Yo lo que echo en falta son instituciones, ya sean 
públicas o privadas, que piensen que lo mejor 
está por llegar. Que se instauren becas para 
los lanzaroteños que verdaderamente tengan 
talento. Que se apueste por la excelencia y si se 
tiene que mandar a jóvenes de la Pancho Lasso 
a una escuela de arte de París o de Alemania, se 
haga. Eso es lo que diferencia a las sociedades 
avanzadas. Darle oportunidades a quien 
verdaderamente se lo merece.

Termino diciendo que César Manrique es la 
punta del iceberg; es el principio de una historia 
que está por escribir. No es, ni mucho menos, 
el final.

H ace escasas 
fechas pasé un 
fin de semana 
en Las Palmas 
de Gran 
Canaria. Visité 
a mis padres y 

aproveché la noche del sábado para quedar con 
unos amigos del colegio. Durante la cena salió, 
no sé por qué, el nombre de César Manrique 
y me di cuenta de que mis amigos, todos 
grancanarios, no solo conocían perfectamente 
al artista lanzaroteño, sino que sabían de su 
vida y obra casi tan bien como yo.

Esto me hizo reflexionar. No lo dije ahí pero 
sí me dio la impresión de que ni Gran Canaria 
ni Tenerife ni el resto de las islas tienen en su 
imaginario a un artista tan identificado con su 
isla. Es más, yo me atrevería a decir que, hoy por 
hoy, César Manrique se ha aupado al número 
uno del ranking de genios del archipiélago. 
Diría que si Benito Pérez Galdós ha sido el gran 
escritor canario (si no español), César, con el 
paso del tiempo, se ha consolidado como el más 
grande artista de Canarias.

Sin embargo, este artículo no va a ir por ahí. 
Lo que hoy quiero poner sobre la mesa, y ya 
que cada uno opine lo que quiera, es como se 
ha instaurado una especie de nostalgia sobre la 
época de César, cuando se crearon los Centros 
Turísticos y otros espacios, como el maravilloso 
El Almacén. Tengo la sensación de que ahora 
se utiliza un mantra que podría denominarse 
algo así como “En el nombre de César”, donde 
parece que todo el mundo conoce lo que habría 
hecho u opinado Manrique en cada momento.

César es el principio,
no el final

Guillermo Uruñuela 

“César Manrique es 
la punta del iceberg; 
es el principio de 
una historia que está 
por escribir. No es, 
ni mucho menos, el 
final”

seguiría funcionando exactamente igual).

Los focos informativos se centraron en el 
Kremlin y todo lo que rodea al conflicto; subida 
del aceite de girasol incluida. Por supuesto 
comenzó a desgranarse los pormenores del 
enfrentamiento desde los orígenes del mismo, 
el minuto a minuto de lo que ocurre. Todo 
ello aderezado de reportajes, conexiones en 
directo, reportajes en Youtube. Hasta hemos 
aprendido que el presidente de la Federación 
de Rusia camina con la mano derecha pegada 
al cuerpo por unos mecanismo aprendidos en 
su etapa en la KGB. Curioso.

El caso es que nosotros, como pueblo llano, 
opinamos de lo que alguien decide que hay 
que hablar. Y en esta encrucijada introduzco 
la pandemia. En estos momentos la cursilada 
de la Incidencia Acumulada parece haber 
pasado a mejor vida. Ni tanto ni tan poco, 
supongo.

¿Por qué ocurre esto? Siendo periodista 
y ejerciendo como tal no tengo la certeza 
absoluta. Más bien, para ser sinceros, no tengo 
ni la menor idea. El análisis sosegado en base 
a una reflexión más profunda es demasiado 
lento para los tiempos que corren. Todo es 
inmediato. Todo es superficial. Todo está, 
además, adaptado a lo que la gente quiere 
consumir. Poco texto, mucha imagen y 
mucho morbo, también. La segunda duda que 
me surge al respecto es si los medios se han 
adaptado a la demanda o es la oferta la que ha 
adiestrado a la gente.

L eo la prensa y escucho 
la radio para saber 
qué ha ocurrido en el 
Partido Popular. El 
final de esta historia 
que durante unas 
semanas se convirtió 

en un interesante  culebrón de espionaje me 
ha sabido a poco. La cosa informativamente 
quedó ahí desde que Rusia puso un pie en 
Ucrania.

Hace un mes sabíamos hasta la marca de 
dentífrico que utilizaba el hermano de Isabel 
Díaz  Ayuso y también nos ofrecían a 
modo documental el ascenso meteórico de 
García Egea dentro del frente popular. Nos 
mostraron dónde estudió Casado, dónde 
hacía botellón y cómo se perfila la barba 
cuidada que se gasta en estos momentos 
a modo hípster. Ahora sólo vemos alguna 
aparición de Feijóo. Y luego Putin lo eclipsó 
todo.

En cuanto a alianzas bélicas, pero de otro 
estilo, el mandamás ruso se ha convertido 
en el mejor socio seguramente del PP. Qué 
incoherencias tiene la vida. Vladimir empezó 
a soltar bombas como un cosaco en mitad 
de Ucrania y nadie se acordó de Ayuso y de 
Casado. (Eso me hace pensar que realmente 
no era tan importante el asunto porque como 
siempre digo, si la mitad de los que ostentan 
un cargo público se quedaran en casa, el país 

“El análisis 
sosegado en base 
a una reflexión 
más profunda es 
demasiado lento 
para los tiempos 
que corren. Todo es 
inmediato. Todo es 
superficial”

Cuando Putin se alió con 
Casado

“La segunda duda 
que me surge al 
respecto es si los 
medios se han 
adaptado a la 
demanda o es la 
oferta la que ha 
adiestrado a la gente”
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Inmax Lanzarote, 20 años de 
experiencia a su servicio
La empresa es la mejor apuesta para que sus propiedades 
sean tratadas de manera profesional e impecable

Inmax Lanzarote es una empresa consolidada firmemente en el mercado 
inmobiliario de la isla de Lanzarote. 

Después de 8 años con sus puertas abiertas y más de 20 años de experiencia, 
es una de las agencias especializada en este sector, con una gran cartera 
inmobiliaria. Además de gestionar cualquier tipo de propiedad, tramitamos 
viviendas de VPO, herencias etc. 

Una empresa con los mejores profesionales y que conseguirán tratar a tu 
propiedad de la mejor manera posible. Inmax Lanzarote, somos tu inmobiliaria.
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Arriba: Bonito piso en zona Playa Del 
Reducto.Edificio siglo XXI. Arrecife.
3 dormitorios, 2 baños. Plaza de garaje.
122m2. Precio: 265.000 euros.

Abajo: Espectacular Villa en El Charco del Palo. Cerca del mar. Haría. 4 
dormitorios 3 baños. Piscina privada. Jardín
175m2. Precio 475.000 euros.

Abajo: Apartamentos de 
Obra nueva. Playa Honda. 
1 dormitorio. 1 baño. 2 
terrazas. 50m2.
Precio: 155.000 euros.

Izquierda: Promoción Obra Nueva. 
Tahíche. Teguise. Pisos de 2 y 3 
dormitorios. Plazas de garaje. 108m2. 
Precio desde 160.000 euros.

Arriba: Nuevo y exclusivo piso 
en Arrecife. Zona Centro. 2 
dormitorios. 1 baño.  Precio. 
128.000 euros

Derecha: Inversión 
Ideal. Apartamento 
en Costa Teguise.
Complejo 
Los Molinos.                                       
2 dormitorios. 2 
baños. Terraza. 
Piscina Comunitaria                                      
55m2. 
Precio: 149.000 euros.
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Silvina De Maussion,
la cara amable de Futura Propiedades
Esta bonaerense dejó su país después de vivir mil aventuras  y recaló ya hace varias 
décadas en Lanzarote, atrapada por la belleza del entorno y la mágia del volcán. Mujer 
emponderada mucho tiempo antes de ponerse de moda la palabra, que por ser descendiente 
de diplomáticos y notarios ya le había tocado en destino y se lanzó al ruedo del “más difícil 
todavía” : Vender casas y comprar ilusiones.
Silvina, cómo se toma una “familia bien” de la época, que su niña con 
diecisiete años, se vaya de casa para independizarse cuando lo tiene todo sin 
demasiado esfuerzo ?

- Estaba ávida de adquirir conocimiento de la vida por mi misma, me sentía 
capaz de asumir cualquier reto personal y aunque me resultó más difícil de 
lo que yo creía entonces, tuve que trabajar y estudiar a la vez, no me rendí 
en ningún momento. Pasé por muchas ramas comerciales,  pero lo que a 
mi me llamaba era la posibilidad de crear mi propia empresa y dedicarme al 
maravilloso mundo inmobiliario .

Y tanto….con 19 años ya había abierto su primera inmobiliaria, verdad?

-Si, pero mi ilusión duró poco tiempo por motivos políticos y tuvimos que 
cerrar apenas un año después. Argentina era y es  un país convulso y terrible 
para pode emprender y lo peor, tener que mantener. Imagina una chica 
adolescente luchando contra todo ésto.

Pero no se dio por vencida, puso kilómetros por medio y a otra aventura 
empresarial y en otra “Tierra de Fuego”, no conocía esa chiquilla la palabra 

“miedo” ?

- Noooo, era testadura y no podía volver a casa derrotada!! me fui a una isla 
llamada Ushuaia, en el fin del mundo, con un frío intenso, el peor sitio para 
sobrevivir. Fueron años muy, muy duros, en precario, haciendo todo tipo de 
trabajos para ahorrar y lo volví a lograr, pero esta vez  me dediqué a construir 
y vender mis propias casas hasta que mi vida dio un giro al enamorarme de 
un francés con el cual me casé  y decidimos establecernos  en Europa después 
de 14 años en la isla.

Y así llegan las Islas Canarias a su vida?

- Si, vacacionaba buscando el sol , ya me estaban llamando sin yo saberlo (ríe) 
establecí una conexión especial según puse un pié en Lanzarote y fue un amor 
a primera vista. Mi otro amor, es mi trabajo. La búsqueda de un hogar para 
mucha gente es algo esencial para la vida de las familias  Tienes que llegar a tu 

“HOGAR”, con mayúsculas y poder disfrutar de tu resto de día, de tu pareja 
o amigos. Y yo busco éso, para mis compradores, que se sientan así. Ver 
clientes felices, incluidos mis vendedores es mi máxima aspiración y créeme 
, no es fácil cuando de verdad, intentas llegar al punto de ver cubiertas todas 
sus necesidades y ayudarles a ambos a cumplir sus sueños.

Con el badaje que ya tienes, qué  cualidades has querido destacar en 
diferenciarte de otras empresas del sector, qué aportas al mercado 
inmobiliario?

-Supongo que la actitud y el hecho de rodearme de un  gran equipo 
multidisciplinar y multicultural ha ayudado a muchos clientes a elegirnos. El 
trato humano, la empatía a la hora de llegar a saber “qué demandan” y tener 
la intuición  hace que mucha gente que ha vendido o comprado con nosotros 
repitan, vuelvan y nos recomienden.
Otra cualidad que debemos destacar, es el poder conectar con la gente en 
su mismo idioma. Contamos con agentes  y asesores muy preparados que 
a su vez hablan francés, inglés, alemán, italiano, castellano y hasta chino 
mandarín!

Futura propiedades es un equipo ameno y familiar, con una trayectoria de 13 
años en el mercado
Somos gente de confianza.
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Disponemos de todo tipo de artículos para el hogar.

Disponemos de comercial y reparto  en Fuerteventura

Desde la construcción 
hasta  la  decoración 

FT Playa Blanca
c/Estonia 1

35.580 - Playa Blanca
Tlf: 928 110 052

FT Tías
c/Candelaria, 7
35.572 - Tías

Tlf: 928 833 543

FT Arrecife
Avda. de los Mármoles 1

35.500 - Arrecife
Tlf: 928 811 576

FT Maspalomas
c/ Telde s/n

35.100 - San Fernando
Tlf: 928 762 256

GrupoFT.es
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Precio Perfecto, tu agencia de confianza
Desde 2004 cumplen los deseos de los lanzaroteños
Precio Perfecto abrió sus puertas en Arrecife en el 
año 2004. Ubicada en la calle Manolo Millares, 79, 
cuenta con un equipo de 8 agentes inmobiliarios 
dedicados a la captación y venta de inmuebles en 
toda la isla de Lanzarote. 

Precio Perfecto ofrece servicios que ninguna 
otra agencia de la isla brinda y por eso busca a 
propietarios de inmuebles que estén interesados y 
sepan apreciarlos. 

No en vano ofrecen garantía de venta del inmueble 
en 3 meses y esto consisten en “que nuestra 
agencia asegura al propietario la venta de su 
inmueble en dicho periodo, siempre que el precio 
de venta sea el recomendado por la agencia”, tal y 
como explica Naresh Gurnani Gurnani De Cande, 
director de Precio Perfecto.

Además, venden los inmuebles de manera 
inmediata. “Le hacemos una oferta al propietario 
del inmueble 24 horas después de haberlo 
visitado, y si la oferta es aceptada, la escritura 
de compraventa ante notario se firmaría antes 
de siete días hábiles”, explican. “Y además, te 
pagamos la hipoteca hasta que vendas tu casa, 
que consiste en que nuestra agencia pagaría al 
propietario las cuotas mensuales de hipoteca hasta 
la venta del inmueble, previo a acuerdo alcanzado 
sobre el precio de venta”. 

Precio Perfecto ofrece lo que no ofrece nadie y por 
eso lleva 18 años cumpliendo los deseos de sus 
clientes. 

Luve Canarias, 
hace tus sueños 
realidad
La empresa lleva una década 
cumpliendo los deseos de los 
lanzaroteños

Hacemos tus sueños realidad, 10 años de 
experiencia nos avalan. 

Pídenos presupuesto sin compromiso. 

Teléfono: 928 83 20 37.

Proyectos, obras y servicios. 

Estamos en la calle Campo amor 26, Arrecife

Correo:  info@luvecanarias.com
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La mejor opción para decorar
todos tus espacios
El estudio de diseño de interiores cuenta
con más de 13 años de experiencia en Lanzarote 
Pablo Ramos Baldi Interiorismo Shop & Art, es un estudio de diseño de interiores y tienda, del 
interiorista Pablo Ramos Baldi con más de 13 años de experiencia en trabajos en Lanzarote y en el 
resto de islas, dedicado al desarrollo de proyectos integrales de interiorismo y decoración de todo tipo, 
reformas y decoración de viviendas, restaurantes, oficinas, hoteles, etc. 
Pablo, de origen Chileno y raíces europeas, regresa a Europa para terminar sus estudios en Madrid, 
tras terminarlos se incorpora a trabajar para el grupo de diseño e interiorismo del Corte inglés donde 
hace carrera y aprende después de 7 años todo lo necesario para abrir su propio estudio y elige 
Lanzarote, la que hoy considera su hogar.  
Él mismo lo explica. “En nuestro estudio y tienda nos preocupamos de todos los detalles, que todos 
los elementos combinen y se consiga un espacio funcional, para ello Pablo Ramos Baldi  cuenta en 
su equipo con arquitectos e interioristas y en nuestro Show Room (tienda) contamos con asistentes 
de venta especializadas en decoración que te ayudan a elegir y decorar tus espacios con gusto y 
funcionalidad”, señala. “Está ubicada en la calle Rubicón 160 en el municipio de San Bartolomé, y 
allí exponemos las diferentes marcas nacionales e internacionales que trabajamos, podrás encontrar 
desde elementos de decoración, mobiliario, iluminación, telas, papeles pintados y piezas de Arte de 
artistas nacionales e internacionales. Además, ofrecemos servicio de mobiliario de diseño a medida, 
confección e instalación de cortinas, estores, alfombras a medida y más servicios especializados”.

“Nuestro estudio ha realizado innumerables proyectos destacados en Lanzarote y resto de las islas 
incluso a llegado a ser portada de una revista europea de diseño Spain Contract , les invitamos a 
conocer nuestra web: www.pabloramosbaldi.com  y a seguirnos en instagram:
 interiorismo_pablo_ramos_baldi”, invita. 

Pablo Ramos Baldi
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Muebles San Simón lleva 
casi cuatro décadas en 
San Bartolomé, a unos 
pocos metros de la 
plaza del Ayuntamiento, 
decorando los hogares 
de los lanzaroteños. 

Abrió al público en la década del 80. En sus inicios se 
abocó principalmente a la venta de mobiliario para el 
hogar, colchones, electrodomésticos y la fabricación 
de muebles de cocina a medida, pero con el paso 
de los años se fueron incorporando nuevas líneas 
de productos. “Actualmente ofrecemos muebles, 
sofás, electrodomésticos, un mundo en decoración, 
iluminación, colchones y almohadas, cocinas a 
medida, muebles para baño y una gran variedad 
de textil para el hogar”, explica María Guadalupe 
Fiorelli, propietaria de la empresa. 

Fiorelli explica que “nos hemos especializado 
en ofrecer sistemas de descanso de calidad, 
asesoramiento personalizado sobre colchones, 
bases de cama, almohadas y por supuesto todo el 
textil adecuado para proteger su colchón y mantener 
la higiene en el equipo de descanso. Representamos 
para la isla de Lanzarote la marca de colchones 
Senttix ofreciendo un producto exclusivo y sobre 
todo de calidad. Senttix no sólo son colchones, 
también las bases y canapés, el cabecero tapizado 

Muebles San Simón,
tu hogar en buenas manos
La empresa lleva desde los años 80 convirtiendo en 
hogares las casas de los lanzaroteños 

a juego, almohadas para todos los gustos y ropa de 
cama 100% algodón peinado de excelente calidad”.

Otro de sus puntos fuertes es el mobiliario para el 
hogar y la tapicería. “Podemos pedir el sofá que mejor 
se adapte a la medida de tu salón, personalizándolo 
no sólo con la medida y formato sino con la gran 
variedad de tejidos y colores disponibles, con lo cual 
cada sofá se convierte en una pieza única. En cuanto 
al mobiliario, trabajamos con proveedores variados 
ofreciendo muebles para todos los presupuestos 
y estilos”, afirma. “Somos distribuidores Premiun 
(https://www.gruposeys.com/tiendas-premium/) 
de la prestigiosa Casa Grupo Seys, fabricación 100% 
española, donde no sólo encontrarás muebles de 
calidad y con un estilo único y exclusivo, sino que 
personalizarás tus muebles con la combinación 
de colores que se adecúe a tu estilo. Nuestro afán 
es la satisfacción del cliente, ofrecemos un trato 
personalizado, escuchamos las necesidades que nos 
plantean los clientes intentando dar una solución 
adecuada y con la mejor relación calidad/precio”.

Pero Muebles San Simón es mucho más. “Hacemos 
el diseño de tu nueva cocina en 3D, el presupuesto 
sin compromiso y con plazos de entrega e instalación 
bastante acotados. En cuanto al mobiliario ofrecemos 
cocinas tanto rústicas, como contemporáneas y 
modernas. Te instalamos el mobiliario, la encimera y 

los electrodomésticos. Obteniendo como resultado 
final un espacio práctico y funcional para disfrutar 
día a día ya sea en familia o con amigos sin dejar 
de lado la calidad y el diseño. Las cocinas se hacen 
una a una, personalizada para cada cliente con su 
toque personal. Puedes seleccionar la altura del 
mobiliario, el color, la textura, el acabado mate o 
brillo, con tirador y sin él, los accesorios interiores, 
la iluminación...y un sin fin de opciones que harán 
que tu cocina sea única”, señala. “Además todas 
las compras pueden financiarse, con atractivos 
planes con cómodas cuotas y plazos adecuados a 
cada necesidad. En cuanto al textil para el hogar, 
encontrará ropa de cama para todas las medidas, 
cortinas, stores, alfombras y más de 100 modelos 
diferentes de cojines”. 

Si buscas darle a tu ambiente color y diseño italiano 
en Muebles San Simón tienes la solución, pídenos 
tus productos Bassetti, sábanas, fundas nórdicas, 
plaids, manteles, alfombras, cojines y por supuesto 
la insignia el Gran Foulard de bassetti.

Muebles San Simón les espera con un amplio 
horario de apertura de lunes a viernes de 9 a 19 
horas, abierto en horario continuado y los sábados 
de 10 a 14h. Atienden además de manera online, ya 
sea a través de whatsapp 699 677687 o por e-mail 
comercial@mueblessansimon.com
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Hace casi cuatro 
años, en 2018, 
Guillermo 
Taviel de 
Andrade puso 
en marcha 
GESCAV, 

Gestión Turística y Vacacional 
S.L. aunque a sus integrantes ya 

les avalaba una larga trayectoria 
dedicada al turismo y al hospedaje. 

“Llevamos muchos años dedicados al 
turismo en Canarias y nuestro equipo 
está compuesto por profesionales del 

sector con auténtica vocación 
de servicio”, señala. De 
hecho, gestionan viviendas 
vacacionales en toda la isla. 
Desde Yaiza a Uga, Playa 
Blanca, Costa Teguise, 
Puerto del Carmen, 
Guatiza, La Santa e, 
incluso, en la isla de La 
Graciosa.

El principal objetivo 
de GESCAV es ofrecer 
a sus clientes soluciones 
integrales. “Nos 

enorgullecen los altos 
niveles de satisfacción 

que logramos, tanto por 

parte de los propietarios de las viviendas que confían en nosotros, como por 
parte de quienes se hospedan es los alojamientos que gestionamos”, asegura. 

¿Y cuál es la clave? Taviel de Andrade lo tiene claro. “Tratamos siempre de 
ser cercanos, honestos, transparentes en la gestión y cada día luchamos para 
que te sientas en familia. Sabemos lo que supone dejar tu hogar e inversión en 
manos ajenas”.

Se dan a conocer a través de plataformas como Booking.com, Expedia o 
Tripadvisor, pero también a través de la turoperación tradicional como TUI y 
disponen de su propio portal para reservas privadas: www.vvlanzarote.com

Taviel de Andrade explica que “la ubicación no es un problema pues nuestros 
equipos, están siempre en movimiento para poder ofrecer un servicio preciso 
y de calidad”. 

Además, el cliente tiene un control total sobre sus reservas. “En todo 
momento tendrá acceso a una extranet con sus claves donde podrá ver la 
duración, procedencia e importes de las reservas en tiempo real. Es decir, 
control total”.

Y, ¿Por qué no hacerlo uno mismo? También lo tienen clarísimo. “Llevamos 
muchos años dedicándonos a esto; sabemos cómo tratar al cliente para que 
tenga una estancia agradable que supere sus expectativas generando al mismo 
tiempo, los máximos beneficios para el propietario. Recuerda que cuánto más 
ganas tú, más ganamos nosotros”.

En definitiva, GESCAV es la mejor opción tanto para gestionar tu vivienda, 
como para hospedarte en ella. 

La empresa además ha sacado un nuevo portal de reservas de villas que se 
puede consultar en www.villasexperience.com

Líderes en gestión 
turística y vacacional 

La empresa ofrece las mejores opciones tanto para gestionar
tu alojamiento turístico como para quienes se hospedan en ellos 
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Redacción

L ancelot Medios colabora con el 
premio Lanzarote Emprende que se 
otorga a uno de los emprendedores 
que participa en el Programa 
Consolídate de la Cámara de 
Comercio de Lanzarote y La 
Graciosa. En la última edición de 

2021 participaron 13 empresas de reciente creación 
y hemos querido hablar, no sólo con los ganadores, 
sino con todos y cada uno de ellos. Este mes 
conversamos con Andrea González Hernández de 

“Nayala y el éter”.  

La tienda online “nayalayeleter.com” tiene su inicio 
en el 2020, pero las inquietudes de su impulsora 
por la salud y el bienestar se remonta muy atrás en 
el tiempo. “Desde muy temprana edad he estado 
interesada en temas de salud, siempre rodeada 

de amigos profesionales y colegas del sector de la 
medicina y la naturopatía, con los que aprendo e 
intercambio conocimientos”, explica. “Desde mi 
profesión de quiromasajista y terapeuta energética 
doy paso a desarrollar mi faceta de empresaria con el 
gran reto de la tecnología, con mi andadura nace el 
deseo de compartir y contagiar lo que nos aporta la 
Naturaleza y sus recursos para estar bien en el: físico, 
emocional, mental y espiritual”.

Para Andrea está claro: ¿Quién no se siente feliz 
paseando y conectándose con la naturaleza? Y se 
preguntó ¿por qué no traer “la naturaleza” a nuestros 
hogares?      

Justo por eso nace “Nayala y el éter”. “Desde mi 
corazón, para que puedan acceder y disfrutar del 
mundo de los Aceites Esenciales y Vegetales, de 

las Especias, Hierbas, Condimentos, Minerales y 
Terapias”, explica. “Mi intuición da pie a mis avances, 
y mi curiosidad junto con mis retos han hecho que 
cree esta tienda online. Te invito a sumergirte a 
probar e indagar y si te dejas guiar estoy dispuesta 
a acompañarte, por mi tienda online, donde no 
solo compraras unos productos y artículos sino que 
estaré para orientarte según tu “dolencia” en lo que 
necesites (whatsap, mail, Facebook..)”, argumenta. 

“Quiero que sepas que elegí las marcas Labiatae 
Bio 100% natural por su tratamiento y respeto con 
el medio ambiente por su experiencia con su larga 
trayectoria en el mercado y los productos Celtigo 
por: No llevar harinas, ni sal, ni aditivos artificiales. 
Solo especias y hierbas naturales”.        

Y concluye citando a Albert Einstein. “Si buscas 
resultados distintos, no hagas siempre lo mismo”. 

“Nayala y el éter”, aprender a 
reconectar con la naturaleza 
La empresa nos introduce en el mundo de los Aceites Esenciales y Vegetales, 
de las Especias, Hierbas, Condimentos, Minerales y Terapias
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partir de un cierto punto, más dinero no da más 
felicidad”. Y yo me pregunto: ¿si más dinero no 
da más felicidad, por qué entonces nuestra clase 
política defensora de la agenda globalista en 
cuanto acceden al poder no solo no se reducen 
el sueldo, “pues –dice la Agenda-  puede ser 
más eficiente dirigir los incrementos de renta 
a los segmentos más pobres de la población”, 
sino que, bien al contrario, se suben su salario 
cada año? Es de admirar su renuncia a ser más 
felices.

 
Dice esta Agenda que “será igualmente necesario 
reducir el consumo de ciertas materias primas 
y productos”, que “la población española tendrá 
que reducir su ingesta de alimentos de origen 
animal, la cantidad de prendas de ropa que 
compra, o el número de dispositivos digitales” y 
que “en 2050, habrá menos vehículos privados 
y más vehículos compartidos, más bicicletas y 
más transporte público”. ¿Entonces, por qué 
los mismos políticos que apoyan esta agenda 
continúan comiendo sus buenos chuletones de 
novillo, disfrutan de la última generación de 
teléfonos móviles o siguen usando sus propios 
vehículos privados en vez de trasladarse en 
guagua? ¿Es que acaso no quieren ser felices? 
 
Estoy verdaderamente impactada por la 
preocupación que tiene esta élite-casta 
globalista por nuestra satisfacción vital y muy 
conmovida por el gran sacrificio que hacen al 
seguir disfrutando de sus buenos salarios y de 
sus privilegios, renunciando así a la felicidad 
que les otorgaría el no tener nada. ¿Será que 
todavía yo no me he enterado de lo que me 
conviene? ¿O será que, pese al atontamiento en 
que nos han sumido con la pandemia, aún no 
estoy suficientemente adoctrinada? 

Por Usoa Ibarra Por Gloria Artiles

I ntercambiaba impresiones 
hace unos días sobre el 
parecido de dos ciudades: 
Berlín y Bilbao. Mi interlocutor 
defendía que no había ciudad 
en la que habitara la utopía 
de la misma forma que en 

la ciudad alemana, y yo le explicaba que 
Bilbao pasó a  la vanguardia por un museo, 
dotádola de una atmósfera muy dinámica y 
cultural. El diseño y la vanguardia se han 
hecho con ambas urbes y eso se percibe en 
los espacios públicos, en las tiendas, en las 
propuestas gastronómicas o en la forma de 
vestir. Podríamos decir que son dos ciudades 
escénicas donde pasan cosas. Lógicamente 
hablamos de un concepto muy abstracto que 
va ligado a una transformación económica 
que ha conllevado el reto de convertir 
un sistema urbano-industrial en algo 
competitivo-terciario. Bilbao y Berlín, ya no 
son las ciudades grisis y feas de principios 
de los años 80, sino que tienen marca propia 
gracias a un plan estratégico que las ha 
hecho atractivas.

En ambos casos, la innovación cultural 
está detrás de ese carácter cosmopolita. 
La ciudad de Berlín fue nombrada por la 
UNESCO en 2005 “Ciudad del Diseño” y 
es la tercera ciudad turística europea. Por 
su parte, Bilbao no hubiera podido superar 
su condición de “partito feo” si no hubiera 
habido un liderazgo político, una implicación 
privada, y una conciencia colectiva por el 
cambio. Después de estos tres ingredientes 
habría que incorporar el márketing que ha 
colocado a Bilbao entre las ciudades más 
modernas de Europa. Pero, especialmente 
relevante es el planteamiento que se diseñó 
desde los poderes públicos para incorporar 
una nueva gestión de la propia ciudad. Ya 
no era prioritario la expansión de la ciudad, 
sino el fomento de la calidad de vida de sus 
habitantes, y la transformación que se estaba 
planteando debía hacerse desde el concierto 
público-privado.
De este modo, el marco institucional 
compartía protagonismo con los agentes 

Ciudades  que marcan

“Es de admirar la 
renuncia que hacen 
nuestros políticos de 
la agenda globalista 
a no tener nada y ser 
felices”

“En 2030 no tendrás nada y 
serás feliz”

económicos, alejándose del ego-partidismo, 
y convirtiéndose en pieza clave de un nuevo 
aire impulsor.

En este contexto de paz y unidad se atrajo 
a los inversores y se aplicó la innovación 
político-administrativa para generar 
participación ciudadana que ayudara a 
desactivar cualquier brote opositor. ¿Y cómo 
se creó valor añadido? Pues tanto Berlin 
como Bilbao optaron por la cultura como 
un vector esencial de su branding (marca-
ciudad). Ese intangible se convirtió en un 
espejo de orgullo de sus habitantes al cubrir 
necesidades en ese ámbito, pero también 
atrajo nuevas actividades, nuevos usuarios-
público y rentabilidad económica.

Y no se trató de una actividad cultural 
únicamente referida a crear imagen, sino 
que se convirtió en el eslabón que transmitía 
valores para la convivencia y en el vínculo 
emocional que necesitaban los residentes 
para sacar pecho y sentirse integrados en 
la comunidad. La cultura pasó así a ser un 
elemento que ayudó a consumir ciudad, y 
a aumentar el consumo interno. Bilbao y 
Berlín supieron fidelizar con sus habitantes 
y éstos a su vez se convirtieron en los mejores 
embajadores de ambos conjuntos urbanos. 
Socialmente se alimento el orgullo de 
pertenencia a un contexto.  

Una de las cosas positivas que en mi opinión 
tuvo el COVID-19 fue comprobar, cuando se 
nos permitió salir de casa, cómo los residentes 
en Arrecife tomaban las calles y se expandían 
por sus lugares más emblematicos. Recuerdo 
haber pensado: si esto fuera habitualmente 
así, esta ciudad cambiaría para mejor en 
poco tiempo, porque habría más toma de 
conciencia colectiva sobre el espacio común 
y con ello más implicación ciudadana en 
su transformación. Es cierto que Arrecife 
ha hecho tímidos esfuerzos por crear su 
propia marca. Sin embargo, ese branding 
emocional, sigue sin calar lo suficiente para 
que la experiencia vivida trascienda a unos 
eventos o acciones muy puntuales.

U no de los 
mensajes que 
centró el Foro de 
Davos de 2021 es 
la extraña idea 
de que en "2030 
no tendrás nada 

y serás feliz". Disculpen mi ignorancia, que es 
muy atrevida, pero seguramente las élites de 
la agenda globalista van a poder sacarme de 
dudas a sabiendas de que su único interés es mi 
felicidad como ciudadana y la de todos ustedes. 
 
Si como reza la Agenda España 2050, 
totalmente en sintonía con los mandamientos 
de Davos, una de nuestras aspiraciones “debe 
ser la de reducir nuestras tasas de desigualdad 
y pobreza”, ¿por qué, pese a la aprobación de 
la Ley del Cambio Climático en marzo de 
2021 (cuyo fin suponemos es ir sustituyendo 
las energías fósiles por energías limpias y más 
baratas), el precio del megavatio-hora en vez de 
irse reduciendo poco a poco, se ha multiplicado 
exponencialmente pasando de los 51,99 euros 
en aquella fecha, a los 210,09 euros que alcanzó 
en diciembre de 2021, antes de que estallara la 
guerra de Ucrania? ¿Será que todavía no nos 
hemos dado cuenta de la gran felicidad que nos 
supondrá a cada español pagar una media de 
475 euros más por la factura de la luz en 2021 y 
2022, según estima el  BofA (Bank of América)?
 
Si la subida del IPC nos ha hecho a todos cerca 
de un 7% más pobres que hace un año, tenemos 
la inflación más alta en 30 años y España dobla 
la media de EEUU y de la Unión Europea 
en el índice de miseria Okun, ¿será que no 
entendemos que si poco a poco vamos teniendo 
menos poder adquisitivo seremos cada día un 
poco más felices?
 
Veo también la preocupación de la Agenda 
2050 por nuestra felicidad pues se asegura que 
las diferencias de satisfacción vital se reducen 
mucho entre personas con ingresos altos y 
muy altos. “Por ejemplo, - dice el texto - entre 
quienes ganan 4.500 y 6.000 euros al mes 
en España, el porcentaje de insatisfacción es 
prácticamente el mismo. Esto nos sugiere que, a 
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En apenas tres 
años, el mundo se 
ha transformado 
por completo. 
Lanzarote también. 
Una pandemia 
mundial nos 

encerró en casa, generó una 
crisis económica sin precedentes, 
destruyó parte del tejido productivo 
insular, dejó al sector turístico 
pendiente de un hilo y nos inculcó 
la duda de cuándo regresaría 
aquello que conocíamos como 
normalidad. Cuando estamos a 
punto de dejar atrás lo peor de esta 
pandemia, vemos con claridad que 
lo que ha dejado tras de sí ha sido 

más pobreza, más paro y a una gran 
parte de la población consumida 
por la ansiedad y la depresión. 

No es para menos. En marzo del 
2021, una isla como Lanzarote, con 
152.289 habitantes, llegó a tener a 
19.872 personas en paro y a 21.340 
personas en Erte. Más de la mitad 
de la población activa de la isla 
no estaba trabajando debido a la 
crisis generada por el coronavirus. 
Y la población que sí lo hacía, se 
encontraba, en muchas ocasiones, 
saturada de trabajo por falta de 
personal debido a que las empresas 
que subsistían estaban asfixiadas. 
La primera duda que surge es si 

“El covid dejó a 
la isla en muy 
mala situación. 
Muchas 
personas se 
quedaron sin 
ayudas, sin 
trabajo, sin 
encontrar 
salidas, y eso 
produjo un 
incremento de 
la ansiedad y de 
las depresiones”

Canarias cuenta con un plan de 
salud mental aprobado en marzo 
de 2019 y el PSOE ha pedido 
actualizar el texto y adaptarlo a 
las necesidades de la pandemia. 
Dentro de ese plan existe un 
programa de prevención de la 
conducta suicida que se presentó 
en septiembre de este año y que 
rescata varios factores causales 
del suicidio en las islas.

El documento destaca las tasas 
de “admisión a tratamiento” por 
consumo de tóxicos (alcohol, 
tabaco y drogas ilegales), una 
información que detalla el 
número de personas admitidas 
a tratamiento ambulatorio por 
abuso o dependencia de una 
sustancia psicoactiva. Según 
los informes del Observatorio 
Español de la Droga y las 

Plan de salud mental de 
Canarias

Toxicomanías, Canarias ha 
presentado los valores más altos 
de todo el país durante varios 
años. En 2018, la tasa fue de 
144,69 personas por 100.000 
habitantes; a nivel nacional la 
cifra cae a 102.

También existe un mayor riesgo 
suicida por las condiciones 
socioeconómicas endémicas 
del Archipiélago. En una 
comparativa con el Estado, 
Canarias muestra cifras peores 
en cuanto a paro, aspectos 
económicos, nivel de estudios 
y nulidades, separaciones y 
divorcios. El nivel de apoyo 
social también fue más bajo en 
las Islas. “Todos ellos se han 
señalado como factores de riesgo 
de la conducta suicida”, concluye 
el texto.

¿CÓMO HA AFECTADO EL COVID 
A LA SALUD MENTAL DE LOS 
LANZAROTEÑOS?

La pandemia del coronavirus, y la 
crisis económica que llevó aparejada, 
agravaron los casos de ansiedad, 
depresión y suicidio en la isla

Redacción
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Arriba
La pandemia aumentó el número de suici-
dios y depresiones. 

Lo cierto es que uno de cada dos 
lanzaroteños se declara no muy 
feliz o nada feliz según recoge 
el Sociobarómetro de Canarias 
de marzo de 2021, herramienta 
demoscópica recuperada por el 
Gobierno canario.

Una sensación que viene, sin 
lugar a dudas, influenciada por 

¿Somos felices los 
lanzaroteños?

la irrupción del Covid-19 pues 
no en vano casi el 60% de la 
población lanzaroteña aseguraba 
que la pandemia había afectado 
“mucho” en su vida persona, 
frente al 33,2% que afirma que 
le está afectando “algo o nada” y 
el 6,9% que dice afectarle de una 
forma “regular”, según el citado 
Sociobarómetro.

Abajo
La falta de trabajo agravó la situación psico-
lógica de muchos lanzaroteños.

Lancelot Televisión emitía 
el pasado mes de febrero un 
programa especial dedicado a la 
salud mental: “La pandemia que 
no se ve”, dirigido y coordinado 
por la periodista y coach, Gloria 
Artiles (https://lancelot.tv/
otros/3317-especial-lancelot-
tv-01-03-2022). Participaban en 
este programa como invitados, 
Marta Ceñal, presidenta de 

Lancelot Televisión pone el 
dedo en la llaga

GAMAS, Grupo de Ayuda Mutua 
de Afectados por el Suicidio, la 
primera asociación en Lanzarote 
enfocada a la prevención del 
suicidio; Natasha Meah Layland, 
economista y abogada y  Miguel 
Ángel Gil, ONG Esperanza y 
Vida. En el programa se trató de 
poner la lupa sobre un tema del 
que nadie habla, y analizar sin 
tapujos las claves del problema.

las instituciones han sabido estar 
a la altura a la hora de establecer 
ayudas oficiales para empresarios y 
autónomos. No tenemos que ir muy 
lejos, mientras que Fuerteventura 
ponía en marcha dos convocatorias 
de subvenciones por once millones, 
Lanzarote tan sólo sacaba adelante 
una convocatoria por seis millones 
de euros. 

Este hecho no ha pasado 
inadvertido y han sido muchas 
las voces críticas que no han 
comprendido la lentitud y la escasa 
cuantía de las ayudas en Lanzarote, 
que, junto a Fuerteventura, ha sido 
una de las más dañadas por esta 
crisis de todo el archipiélago, dada 
su elevada dependencia del turismo. 
Se critica que no se haya mirado 
por el tejido empresarial de la isla 
suficientemente. También es justo 
decir que, entre los ayuntamientos, 
San Bartolomé sí supo atender 
adecuadamente a las necesidades 
de sus vecinos afectados por los 
efectos adversos ocasionados 
por la covid-19. De este modo, el 
consistorio con entonces alcalde, 
el ya fallecido Alexis Tejera otorgó 
1.000 euros a un total de 222 
beneficiarios. 

Sin ayudas, sin trabajo, sin 
encontrar salidas, toda esta 
situación se ha traducido en un 
incremento de la ansiedad y de 
las depresiones. El coordinador 
de Salud Mental del SCS en 
la Lanzarote, Jesús Martínez, 
aseguraba a Lancelot Medios que 
se han triplicado las interconsultas 
por salud mental, especialmente 
entre la población infanto-juvenil. 
La demanda de interconsultas 
que hacían los médicos de 
atención primaria, que antes de 
la pandemia estaban en torno a 
las 30 interconsultas semanales 

aproximadamente, ahora se sitúa en 
torno al centenar. Un crecimiento 
evidente en muy poco tiempo. 

Los datos hablan claro un 25% de 
los canarios presentaba en enero 
de 2022 síntomas de ansiedad o 
depresión, tal y como detalla la 
última Encuesta de Salud Canarias 
publicada por el Instituto Canario 
de Estadística. Y no es un tema 
para tomar a broma, ya que 
muchas de esas depresiones pueden 
acabar desembocando en algo aún 
peor: un suicidio. En 2020, año 
I de la pandemia de coronavirus, 
se suicidaron en Canarias 208 
personas, el dato más alto desde que 
el Instituto Nacional de Estadística 
recopila las cifras, 1980. Se trata de 
la comunidad con mayor número 
de suicidios. La franja poblacional 
con más casos fue la que va de los 
50 a los 59 años.

Poca atención psicológica

Es evidente que la pandemia ha 
cronificado la precariedad de la 
atención psicológica. Se necesitaba 
ayuda más que nunca, pero no se 
estaba ofreciendo por el colapso 
de los hospitales, saturados debido 
a los casos de covid. Según el 
CIS, un 15,8% de los españoles ha 
padecido ataques de pánico o de 
ansiedad desde que estalló la crisis 
del coronavirus. Es más, antes de la 
pandemia 670.000 canarios sufrían 
algún tipo de trastorno mental, 
según la Federación de Salud 
Mental Canarias. El confinamiento 
estricto de marzo y abril no hizo 
más que agravar esa situación.  

Ahora mismo, con datos de junio de 
2021, hay 2.796 personas a la espera 
de atención psiquiátrica en las islas 
y la necesitan con mucha urgencia.
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Hoy conocemos las recomendaciones cinematográficas de Mutor, un 
artista que esculpe sus diseños en la piel de sus clientes y que tiene un 
amor incondicional hacia el cine. Hoy nos habla de cinco de sus muchas 
películas favoritas. La lista presentada por este tatuador es arriesgada y 
eclética a la vez. Pasen y vean.

MUTOR - TATUADOR

Una película del 2006 
donde el personaje 

principal es una niña que 
tiene admiración por las 
misses y se apunta a un 
concurso de belleza. Lo 
mejor de la película son 

los personajes que rodean 
a la niña. El primero es 
su padre, un hombre 
perfeccionista pero 

fracasado; una madre 
entregada ama de casa; 
el hermano adolescente 

que se ha hecho una auto 
promesa; su tío que es un 

gay suicida y su abuelo 
que es un veterano de 
la guerra de vietnam 
cocainómano. Es una 
película muy divertida 
y vale la pena verla en 
cualquier momento o 

situación.

PEQUEÑA 
MISS 

SUNSHINE

Las cinco películas favoritas de

JOJO 
RABBIT

SOUL 
KITCHEN

UN
PROFETA

LOS 
RENEGADOS 
DEL DIABLO

Jojo Rabbit s una película 
del año 2019. Es una 

versión súper tierna de la 
Segunda Guerra Mundial. 
El niño protagonista tiene 

muchos amigos y uno 
de ellos es invisible. La 

peculiaridad es que este 
amigo imaginario es nada 

más y nada menos que 
Adolf Hitler. La película 
Scarlett Johansson no 

hace el típico papel 
de guapa y lo borda y 

además es acompañada 
por el también gran actor 
Sam Rockwell. Se trata de 

un filme recomendable 
para ver en cualquier 
momento, sobre todo 

porque aborda un asunto 
complicado de explicar 
desde una perspectiva 

distinta y agradable.

Es una película alemana 
de 2009. La película 
la dirige un director 
de origen turco y va 
de un tío que tiene 

un restaurante que le 
va mal y que acaba 

buscando una forma 
muy peculiar de sacarlo 
adelante. Es una película 

muy divertida con un 
humor muy fino y creo 
que una de las cosas 

que me impresionaron 
fueron los títulos de 
crédito del final. Era 

tan bonito el final que 
parecía más que el final 

toda la presentación. 
Para pasar un buen rato 
en cualquier momento y 
demostrando que el cine 
que se hace en Europa 

es distinto.

Un Profeta es una 
película francesa. De 

hecho, fue considerada la 
Mejor Película Extranjera 

de los Oscar. Va de 
un chico delincuente 
de origen árabe y que 
empieza a hacer tratos 
con una mafia italiana, 
creo recordar. Lo más 
peculiar de la película 

es que cuando llega a la 
cárcel es de una manera, 
pero cuando sale es otro 

chico completamente 
diferente. La película es 
tan buena que cuando 
la terminé de ver, creo 
que fue a las tres de la 
mañana, por ver una 
escena, volví a ver la 

película entera otra vez. 
La vi dos veces seguidas. 

Muy buena.

Es una película de 2005 de 
Rod Zombie, un conocido 

músico. Es la segunda 
parte de una película 

llamada La casa de los mil 
cadáveres. Pero me gusta 

mucho esta segunda 
parte porque la película 
está más lograda; se ve 

que hay más presupuesto. 
La banda sonora se sale 

y la canción final es lo 
mejor; de hecho, ya se ha 
convertido en un himno. 
Para el que no la haya 
visto, hay que esperar 
hasta el final. La última 
escena va acompañada 
de una súper canción. 

La película es altamente 
recomendable. Un poco 
salvaje pero no es gore y 

no se convierte en ningún 
momento en desagradable.

Redacción
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La vida en los años ruines fue en 
Lanzarote una interminable sucesión 
de males. La tierra áspera, dura, no 
tuvo piedad. Los ríos de lava habían 
cubierto parte del territorio y la 
lluvia se olvidó de visitar una isla 
sedienta. 

Los hombres y las mujeres que 
insistieron en quedarse tuvieron 
que dar un paso adelante y seguir 
viviendo. Vivir como se pudo. Sin 
sueños ni atajos.

Y para sobrevivir se inventaron un 
paisaje: con las manos escarbaron 
hoyos profundos hasta dar con la 
tierra madre, ese lugar oculto en el 
que se esconde la humedad y nace 
la planta. Después arroparon las 
hendiduras con piedras de volcán.  
Y siguieron caminando, con pasos 

lentos.

Esta historia la cuentan cuatro 
lanzaroteños: Cesáreo Viñoly, 
Margarita Saavedra, Nieves 
Betancort y Felisa Álvarez.  Ellos 
han sabido enfrentarse a la vida. 
A la mala vida. Y sin varitas de 
hechicero han seguido caminando, 
entre tropiezos, instantes de lucidez y 
destellos amargos.

Al final habrá que reconocer todo lo 
que hicieron, lo que hacen, y sobre 
todo lo mucho que les debemos.

Tal vez sin querer, ellas y ellos han 
dibujado el retrato de un mundo 
que ya no existe. Una realidad que se 
escapa entre los dedos de la mano. 

Mirar atrás supone quedar hechizado 
por esa tela fina que define a la 
nostalgia. Es difícil detenerse en los 
nubarrones, en la calima densa. La 
nostalgia suele retocar lo vivido, y 
entonces es mejor creer que aquel 
mundo palpitante y áspero no fue tan 
malo.

Cae la tarde, Cesáreo Viñoly echa 
una última mirada y abandona 
La Geria, su lugar en el mundo. 
Caminando regresa a su casa en Uga.

Nieves Betancort seguirá tratando de 
acabar un nuevo solitario. Más difícil, 
más entretenido. Siempre mientras 
canturrea. Para ella mirar atrás es 
un ejercicio que hace olvidando los 
males, las ausencias.  Nieves, a sus 
90 años, sigue tratando de sacar ese 
lado amable de la vida. Reconforta 
escuchar su historia, emociona y dan 
ganas de quedarse ahí, jugando una 
nueva partida de cartas. 

Margarita Saavedra sigue siendo para 
muchos la mujer de Félix, el zapatero 
de Arrecife. Pero ella es mucho 
más. Lleva un tiempo empeñada 
en dibujar un mapa. No se detiene 
en poner montañas, ni barrancos. 
Ella pinta salinas, y con buena letra 
escribe sus nombres: la de Rafael 
Perdomo, Doña Peregrina Santos, el 
cabo Pedro y tantas otras.

En el norte de la isla, Felisa Álvarez 

espera paciente que vuelva a 
clarear el día. Entonces tendrá que 
levantarse y se pondrá a hacer quesos 
blancos, redondos, con sal gorda por 
un lado y por otro. Así un día y el 
resto de la vida.

La vida era esto
Cuatro lanzaroteños entre los 80 y los 90 años han decido 

emprender un viaje a través de la memoria
POR CONCHA DE GANZO

L
“Los pasos 
medidos de 
estos cuatro 
lanzaroteños 
ilustran la 
realidad de 
una isla que 
aprendió a 
inventarse 
para salir de la 
miseria”

Fotos: Francisco García

Cesáreo Viñoly 

Nieves Betancort 
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Arrecife aprueba 
sus presupuestos
El Ayuntamiento de Arrecife aprobaba a principios 
de marzo el presupuesto municipal de 2022 que 
asciende a 56 millones de euros y que supone un 
incremento del 15,50 por ciento de las partidas 
destinadas a ayudas sociales y a la creación de 
empleo. El Grupo de Gobierno mantiene su 
compromiso no sólo de no subir los impuestos 
municipales, sino que además aprobó una 
bonificación del impuesto de plusvalía del 95 por 
ciento, mejorando además los índices de recaudación 
que reflejan un aumento del 11,12% de los ingresos 
directos, y en un 6,41 por ciento los indirectos, 
construcciones, instalaciones y obras, IGTE e IGIC, y 
consiguiendo un descenso de un 30,86% de la deuda 
pública del Ayuntamiento con respecto a 2021.

La capital 
ya tiene su 
“Pescador con 
Marlín”
Arrecife luce desde el mes de marzo la escultura 
“Pescador con Marlin”, que realizó Jorge Isaac 
Medina y que muestra a Gregorio Fuentes 
luchando con un pez, o lo que es lo mismo 
al protagonista de la conocida novela de 
Ernest Hemingway “El viejo y el mar”, que era 
lanzaroteño. Gregorio Fuentes, lanzaroteño de 
cuna, se convirtió en la inspiración de Ernest 
Hemingway al cual conoció en Cuba tras emigrar 
al Caribe desde tierras canarias. El protagonista de 
la obra con la que Hemingway ganó el Pulitzer en 
1953 está basado en la personalidad de Fuentes. 

Soterramiento 
en Tenerife SÍ, 
en Lanzarote NO
Casi 70.000 vehículos circulan cada día por la 
carretera de Playa Honda, la mayoría de los cuales 
van de paso. La carretera se convierte en una 
auténtica línea divisoria de la zona residencial y 
la zona comercial, una frontera infranqueable y 
poco amable para los peatones. La solución a este 
problema la vio clara el gobierno socialista, en 
primer lugar Dolores Corujo, cuando era alcaldesa 
de San Bartolomé y, posteriormente, el ya fallecido 
Alexis Tejera, que convirtió el soterramiento 
de esta carretera en una de las prioridades de 
su mandato. Obras públicas, en cambio, no la 
ha considerado viable y además considera que 
tiene un coste muy elevado y se ha abandonado 

el proyecto, apostando por la circunvalación. En 
Tenerife, en cambio se soterrará, por un presupuesto 
cercano a los 118 millones de euros, la autopista 
TF-1 con un falso túnel. La conclusión parece clara. 
El Gobierno de Canarias NO parece tener en cuenta 
a Lanzarote a la hora de invertir en carreteras.

Manuel 
Fajardo, elegido 
secretario 
primero de la 
Comisión Mixta 
para la UE
La carrera política de Manuel Fajardo Palarea 
continúa ascendiendo a nivel nacional. Si el 
senador electo por Lanzarote y La Graciosa, ya 
fue nombrado en su día secretario de la Mesa 
del Senado, ahora ha sido elegido secretario 
primero de la mesa de la Comisión Mixta 
Congreso-Senado para la Unión Europea, órgano 
parlamentario encargado de la tramitación y 
debate de asuntos que afectan a la administración 
comunitaria. Consiguió aunar una amplia mayoría 
para su nombramiento, con 25 votos a favor de su 
candidatura, frente a los 2 a favor de la auspiciada 
por VOX y 2 abstenciones.  

Fallece el naviero 
Antonio Armas 
Fernández
Lanzarote se despedía en marzo de Antonio Armas 
Fernández, de 77 años, que fallecía en su chalet 
de Tafira, en Gran Canaria, aparentemente de un 
infarto. Antonio Armas Fernández era hijo de 
Antonio Armas Curbelo, natural de Yaiza, y se 
incorporó en 1968, con 22 años de edad, al negocio 
familiar. Fue el impulsor que convirtió una modesta 
naviera de cabotaje que transportaba mercancías 
entre las islas en una de las compañías navieras 
más importantes de España. Era propietario de 
Naviera Armas Trasmediterránea. La adquisición a 
Acciona de Transmediterránea en 2018 fue una de 
las grandes operaciones que realizó.
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La llegada de 
pateras no cesa
Lanzarote recibió entre los pasados meses de 
enero y febrero 1.455 inmigrantes que arribaron 
a la Isla en 34 pateras procedentes de las costas 
africanas, sólo uno menos de los que lo hicieron de 
esta misma forma en los ocho primeros meses de 
2021. A las 1.175 personas que llegaron en enero 
a la Isla a bordo de 27 pateras se suman otras 280 
llegadas en febrero en siete embarcaciones de este 
tipo. Frente a  estas cifras contrastan las que se 
registraron en los dos primeros meses de 2021: 
ocho pateras con 191 ocupantes en enero y una 
sola patera en febrero con 22 personas a bordo.

Ulises y Gloria 
se despiden 
del pequeño 
que tenían en 
acogida
No pudo ser. El Gobierno de Canarias finalmente 
retiro la custodia a Ulises y Gloria del niño que 
tenían en acogida desde hace casi cuatro años, 
y por el que llevaban batallando cerca de dos. El 
propio Ulises Montes de Oca, padre de acogida del 
niño, aseguraba a Lancelot Medios que había sido 
una auténtica encerrona. “Teníamos una citación 
en el juzgado en Las Palmas, nosotros, los padres 
biológicos y el propio niño para comprobar cómo se 
encontraba él”, explicaba. “De repente, aparecieron 
varios agentes y se llevaron al niño. No nos dio 
tiempo ni a darle la ropita de abrigo que llevábamos”.

 Lo que dejó tras 
de sí Celia
La borrasca Celia llegaba a la isla en marzo y dejaba 
tras de sí lluvias, vientos huracanados y numerosas 
inundaciones y desperfectos. La isla recogió una 
media de 25 litros por metro cuadrado en apenas 
48 horas, aunque en el norte insular se superaron 
los 34 litros por metro cuadrado, agua que el campo 
recibió con alegría. No tanto los vecinos de la capital, 
donde se produjeron las habituales inundaciones 
en calles como Gómez Ulla, las Cuatro Esquinas o 
en la salida de Arrecife. Además, en esta ocasión 
también se inundó el Centro de Atención Temporal 
a Inmigrantes, posibilidad que ya se había apuntado 
desde el Ayuntamiento capitalino. 

Encuentran el 
cadáver de un 
delfín en Caleta 
del Congrio
El cadáver de un delfín común (Delphinus delphis) 
era localizado por efectivos de Emerlan en el mes 
de marzo  en aguas del sur de la isla. En primer 
lugar, la embarcación del GES-Emerlan recogió 
a los biólogos en el puerto de Marina Rubicón 
situado en Playa Blanca con la intención de rescatar 
al animal. Ya, una vez en el barco, se dirigieron 
a Caleta del Congrio donde comprobaron que el 
animal ya se encontraba varado y muerto.

Indignación entre 
los saharauis 
lanzaroteños
El cambio radical en la postura del presidente del 
Gobierno español, el socialista Pedro Sánchez, en 
torno al conflicto del Sáhara, apoyando las tesis de 
Marruecos, ha causado gran sorpresa en España, 
pero sobre todo entre la comunidad saharaui. 
Bachir Mansur, presidente de Comunidad Saharaui 
en Lanzarote, mostraba su indignación al decir el 
gobierno socialista que lo mejor para resolver el 
conflicto es que el antiguo Sáhara español sea una 
comunidad autónoma del Reino de Marruecos. El 
representante saharaui afirmaba que les preocupa 
el cambio de postura del Gobierno Español 
después de 46 años defendiendo el referendo por el 
que apuesta las resoluciones de la Naciones Unidas 
pero señalaba que el pueblo saharaui seguirá 
luchando por la independencia. 

El Cribo celebró 
su 30 aniversario  
La Asociación Salud Mental El Cribo celebró el 
pasado 24 de marzo un acto de celebración con 
motivo de su 30 Aniversario. Durante el mismo, 
la Asociación realizó un recorrido gráfico desde 
sus comienzos hasta la actualidad, mediante 
la proyección de imágenes con los momentos 
más relevantes que han acontecido a lo largo de 
estas tres décadas. Así mismo, durante el acto, se 
hizo un reconocimiento a todas las personas e 
instituciones públicas y privadas que durante ese 
periodo han colaborado o prestado sus servicios 
como trabajadores o voluntarios.

José Francisco 
Medina Martín, 
mejor Chef 
Revelación de 
Canarias
El joven cocinero nacido en Lanzarote, José 
Francisco Medina Martín, ha obtenido el premio 
a Mejor Chef Revelación de Canarias 2022 por su 
trabajo en el Restaurante Alarz. Conocido por Paco 
Medina, el cocinero tinajero es uno de los puntales 
del restaurante situado en el Arrecife Gran Hotel en 
la capital conejera. Este premio responde al alza de 
la cultura gastronómica que se está implantando en 
Lanzarote de unos años a esta parte.
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No han faltado murgas, ni comparsas, ni drags, ni música, y sobre todo 
no han faltado las mascaritas y las ganas de diversión en el carnaval 
de Arrecife que se celebró desde el 11 al 23 de marzo. Los primeros 
carnavales que la capital celebra tras la pandemia fueron todo un éxito 
de participación 
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La capital se pone la mascarita
Arrecife celebra por todo lo alto sus 
primeros carnavales tras la pandemia
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Honda News,
un periódico juvenil
Un grupo de jóvenes logra dar la vuelta al concepto de periodismo
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L os adolescentes estamos 
infravalorados y nuestra opinión 
o punto de vista en relación a 
ciertas cosas no es relevante para 
los adultos. Por este motivo, en 
noviembre de 2020, un grupo de 
alumnos decidió dar la cara para 

que eso cambiase. Honda News no es una simple 
revista escolar. Es el método de escape de muchos 
adolescentes del IES Playa Honda.

En Honda News damos visibilidad a esos temas 
que aún son tabú o están escondidos, pero que a 
la vez son de gran importancia al encontrarse en 
nuestro día a día. Damos nuestra opinión sobre 
cosas que, a veces, no se nos permite hablar e 
informamos acerca de esos temas que aún no 
nos cuentan por ser jóvenes pero, sobre todo, 
tratamos de mostrar cómo el periodismo y el 
hecho de leer el periódico cada mes no tiene por 
qué ser un tema aburrido dirigido a los adultos. 
En pocas palabras, intentamos que cada vez más 
gente lo tome como algo creativo y que se trate 
de un lugar de reflexión con información que 
llame la atención tanto a adolescentes como 
adultos. Cada uno de los que formamos parte 

de este proyecto periodístico contribuimos con 
nuestro granito de arena podemos para lograr un 
resultado final de una calidad asombrosa. Eso y 
mucho más es Honda News.

Con mucho esfuerzo, el profesorado y el equipo 
de la revista formado por alumnos del centro que 
ni siquiera superan los 16 años hemos conseguido 
crear un ambiente de trabajo excepcional donde 
no tenemos miedo de los debates; es el lugar en el 
que tenemos la posibilidad de presentar nuestros 
propios puntos de vista y de expresarnos. Honda 
News es un espacio en el que los jóvenes pueden 
aportar grandes cosas por pequeños que seamos. 
Somos el reflejo de cómo los adultos también 
pueden aprender de un niño.

El producto de tanto trabajo: una revista mensual 
compuesta por diferentes temas de actualidad, 
datos curiosos, entrevistas y mucho más. Nuestro 
proceso de elaboración es bastante sencillo, puesto 
que tan solo decidimos una fecha en la que nos 
reunimos para organizar la publicación. Una vez 
realizado el trabajo de redacción, maquetación y 
la posterior revisión por parte del Departamento 
de Legua del centro; es posible encontrarla en la 

página web del IES Playa Honda.

Desde enero de 2021, cuando fue publicada la 
primera edición de la revista, hasta marzo de 
2022, nuestro último ejemplar, hemos crecido 
exponencialmente: tanto a nivel profesional, 
como grupal y mental. Hemos logrado aumentar 
el número de nuestros lectores y cada vez vemos 
cómo se le da más visibilidad a este proyecto. En 
nuestros inicios, jamás nos hubiéramos imaginado 
algo así, por lo que agradecemos el ser testigos 
del valor otorga a nuestro trabajo a diario. Así 
mismo, hemos aprendido a cómo gestionar 
las diferentes opiniones en los debates y a 
enfocar temas delicados de la manera más 
correcta posible.

Al final, nuestro objetivo siempre ha sido 
que Honda News, además de un proyecto 
creativo y de información, sea una manera 
de madurar. Y como todo esfuerzo tiene 
su recompensa, queremos aprovechar esta 
oportunidad que nos ofrecen los medios 
para transmitir nuestro mensaje a gran 
escala. Ya es hora de que los jóvenes seamos 
escuchados.
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Regresa el Blitz de Radio Marca Lanzarote
En 2022 se vuelve a recuperar un torneo 
propio que en apenas unas ediciones se ha 
convertido ya en un referente regional y 
también nacional
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T ras el parón 
que generó la 
pandemia en 
la vida social y 
deportiva de la 
isla, la normalidad 
poco a poco se 

va apoderando de todo lo que nos 
rodea. En esta línea, una de las 
disciplinas que perdió todo tipo de 
competición fue el ajedrez aunque 
se pudieron mantener, a otros 
niveles, enfrentamientos online; una 
de las ventajas de este deporte.

Radio Marca Lanzarote este 2022 
volverá a recuperar un torneo 
propio que en apenas unas ediciones 
se ha convertido ya en un referente 
regional y también nacional ya que 
grandes jugadores del tablero como 
el GM Damián Lemos, en aquel 
entonces afincado en La Palma, 
estuvo presente en la segunda 
edición para coronar el torneo.

Ahora, en la actualidad, este III Blitz 
de Radio Marca Lanzarote contará 
con grandes nombres como los 
valencianos Jaime Valmaña (2278) 
o Anabel Guadamuro (2046), el 
primero IM y la segunda, WFM. 
También desde La Palma llegará 
Alberto Hernández (2155) FM.

Este curso, la fecha elegida será el 
sábado 30 de abril y en las salas 
del Arrecife Gran Hotel volverán 
a desfilar jugadores llegados desde 
todos los puntos de la geografía 
española. También se espera una 
buena representación de la “flota 
lanzaroteña” que intentará pelear 
por premios en este torneo de 
casa. Se repartirán 1.000 euros en 

premios. El ganador se llevará 350 
euros. Para el segundo la dotación 
económica será de 200 euros, 150 
para el tercero, 100 para el cuarto 
y finalmente el quinto clasificado 
también será premiado con 75 euros.

Las partidas serán en su modalidad 
rápida con un tiempo de 5 minutos 
y 3 segundos de incremento por 
movimiento. Los interesados 
podrán inscribirse en la siguiente 
web https://chess-results.com/
tnr616352.aspx?lan=2 o en su 
defecto poniéndose en contacto con 
Radio Marca o Lancelot Medios a 
través de sus páginas oficiales de 
Facebook. 

El Grupo Lancelot Medios desde 
hace ya un lustro decidió apostar 
activamente por el ajedrez 
entendiendo que este deporte no 
sólo se trata de una disciplina al uso 
sino que es una herramienta que 
hace mejor a la sociedad, sobre todo 
a los más jóvenes. Ha sido más que 
probado los beneficios del ajedrez 
para la mente de los niños que lo 
absorben en edades tempranas 
porque es un juego que ayuda 
en general a ampliar conceptos 
generales de aplicaciones múltiples. 
Incluso en el mundo de la literatura, 
en las páginas de historia, el ajedrez 
tiene su capítulo esencial y algunos 
de los mejores estrategas conocidos 
o dirigentes que han dejado huella 
en la humanidad fueron grandes 
jugadores de ajedrez.

Todo listo para el BLITZ 
de RADIO MARCA 
LANZAROTE.
¡Que gane el mejor!

El torneo se recupera este año tras el parón 
de la pandemia. 

La cita tendrá lugar el próximo sábado 30 de abril. 
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Agoney Melián Sosa, secretario 
de Comunicación de CEAJE. 
Presidente de AJE Canarias
“Es preciso crear un ecosistema donde ser joven y 
tener una empresa no sea un castigo”
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“Ni la cuota 
de autónomos 
es justa, ni la 
aportación de los 
trabajadores a las 
arcas del estado”

-¿Cuáles son los principales problemas a los que se enfrentan los jóvenes empresarios canarios en la 
actualidad? 

-La verdad es que son muchas las dificultades que la juventud empresaria de nuestra tierra se encuentra 
tanto cuando decide emprender, como cuando tiene una empresa que empieza a consolidarse. La falta 
de acceso a financiación de calidad, la falta de credibilidad y experiencia, la falta de red de contactos y, 
sobre todo, que no nos enseñan a ser empresarios en ninguna de las etapas de nuestra vida, en un país 
donde serlo es vivir pensando que tienes que sortear un campo de minas. 

Cómo decía son muchas las dificultades, pero hay una que es necesaria destacar, que es la falta de 
reconocimiento del colectivo y sus especifidades. Nadie habla de la juventud empresaria en ningún 
proyecto o programa y no se nos reconoce en ninguna norma. Por ello, desde AJE, estamos trabajando 
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en la creación de una LEY CANARIA DE 
APOYO A LA JUVENTUD EMPRESARIA, con 
el objetivo de crear un ecosistema donde ser 
joven y tener una empresa no sea un castigo y de 
esta manera podamos animar a más personas a 
emprender, crear empleo de valor y devolver la 
esperanza a la juventud de Canarias. 

-¿Tiene en cuenta la reforma laboral la realidad 
de las empresas? ¿Olvidan que la realidad es 
diversa y no una sola? 

-Siempre digo que proponer soluciones sencillas 
a problemas complejos, es no tener una visión 
global sobre el mercado laboral. Sin duda, 
como presidente, creo en la protección de los 
trabajadores y trabajadoras de nuestro país, pero 
dicho esto, el mercado laboral español es muy 
complejo. Es complejo porque hacemos que 
nuestras empresas no sean competitivas en el 
mundo global. 

Si hablamos de la reforma laboral, creo que, 
queriendo quitar la temporalidad mediante esta 
norma, han intentado solucionar el síntoma 
y no el problema. La cuestión que debemos 
abordar es por qué nuestras empresas no crean 
más empleo indefinido y de calidad, y el motivo 
es el que he dicho anteriormente, las empresas 
españolas no pueden ser competitivas. Con una 
burocracia extrema y una carga económica casi 
inasumible, es impensable que un peluquero o 
una entrenadora que abre un gimnasio pueda 
crear empleo de calidad, y a veces, ni tan siquiera, 
crear empleo.  

¿Qué fallos reseñaría en ella? 

-El fallo principal, desde nuestro punto de vista, 
es que han legislado igual para las grandes 
corporaciones que para el pequeño comercio de 
un pueblo, y seguro que quien me lee entenderá 
que eso ni es justo, ni soluciona el problema tan 
grave que tenemos de desempleo, sobre todo 
entre la población más joven. ¿Quién se arriesgará 
ahora a dar oportunidades a la juventud teniendo 
que asumir tanto riesgo? 

La cuota de autónomos española, ¿es la más 
injusta de Europa?  

-Ni la cuota de autónomos es justa, ni la 
aportación de los trabajadores a las arcas del 
estado. Fíjese una cosa, para una persona pueda 
cobrar en un convenio de oficinas y despachos 
1.460 euros en un puesto de responsabilidad, 
el coste total es de 2.600 aproximadamente. 
¿Cuántos bocadillos hay que vender para pagar a 
alguien ese precio y que sea rentable para el bar 
de un pueblo? Hagan cuentas. No sé si la cuota 
de autónomos de nuestro país es la más injusta 
de Europa, pero lo que sí sé es que hace que las 
personas autónomas, que carecen de protección 
absoluta, lo tengan cada vez más complicado. 
Explicado en números es de la siguiente manera, 
de tu facturación mensual pagas un 25% al estado, 
esto quiere decir que sobre 1.000 euros pagas 250 
euros. Además, tienes que pagar los gastos de tu 

empresa, producto, luz, que todos sabemos como 
está, y como guinda, la cuota del autónomo que 
oscila entre los 170 y los 378 euros mensuales 
según actividad, factures lo que factures, aunque 
tu facturación sea 0. Hagan la resta y díganme si 
no es un disparate la propuesta de subir la cuota 
de este colectivo que, en muchos casos no llega al 
mínimo interprofesional, con la que está cayendo. 

-Hay quien la acusa de poco realista y de poner 
muchas trabas a las personas que comienzan a 
emprender 

-Según un estudio de Deloitte, en Canarias hay 
104 entidades invirtiendo dinero en planes de 
emprendimiento. Nada más y nada menos. Pero 
luego, cuando la gente emprende y empieza a 
ser empresaria, los machacamos de tal manera 
que en ocasiones no se aguanta la presión. 
Los datos están ahí. Invertimos millones en 
emprendimiento y hemos facilitado la cuota 
de autónomo durante los dos primeros años.  
Cuando se acaba la reducción de cuota, la mayor 
parte de las personas que han emprendido se dan 
de baja porque no se pueden mantener. Yo me 
hago algunas preguntas para que la gente que 
nos lea pueda reflexionar. ¿Estaremos fallando 
en hacer que las empresas que comienzan se 
consoliden? ¿Podríamos hacer algo más para 
evitar que nueve de cada diez emprendedores 
fracasen en los tres primeros años? 

-¿Es acorde la cuota de autónomos de nuestro 
país a la realidad empresarial? ¿Cómo debería 
ser una cuota de autónomos justa? 

-Juzguen ustedes mismos, pero yo creo que nadie 
está pensando en lo verdaderamente importante 
que es hacer de nuestras empresas referentes 
para solucionar de verdad los problemas de este 
mercado laboral. Cabría pensar que lo justo 
sería una cuota mínima y que los impuestos se 
calculasen sobre los beneficios. 

-Ha hablado usted de proponer una Ley de Apoyo 
a la Juventud Empresaria, ¿cómo sería? 

-En este momento estamos trabajando con las 
universidades canarias para que le den forma al 
texto jurídico, pero los puntos más relevantes de 
la ley serían los siguientes: 

1.- Identificar, visibilizar y reconocer la Juventud 

Empresaria en Canarias y su papel social.
Definir y visibilizar la figura de la Persona Joven 
Empresaria, por razón de su edad y actividad, 
reconociendo el valor social que tuvo, tiene y 
tendrá para Canarias en el pasado, el presente y el 
futuro económico de nuestra Comunidad.

2.- Apoyar a la Juventud Empresaria como una 
política económica, no asistencial.
Enfrentar las necesidades y levantar las barreras 
que frenan a la Juventud Empresaria como 
una parte necesaria de la política económica 
general de la Comunidad Autónoma de carácter 
estructural y permanente y no como una política 
asistencialista sujeta a la voluntad política.

3.- Establecer una relación especial entre la 
Juventud Empresaria y los poderes públicos.
Un estatuto particular que reduzca las cargas 
administrativas que encaran, le reserve una 
posición especial en los procesos para el acceso 
a los recursos o contratos públicos y mejore su 
financiación, también por la vía de la reducción 
de la presión impositiva autonómica y local.

4.- Establecer un sistema de detección y apoyo de 
los nuevos modelos de negocio joven.
Mediante la introducción de mecanismos 
de seguimiento de la actividad económica, 
participados por los poderes públicos, las 
universidades públicas y privadas y las 
organizaciones representativas de la 
Juventud Empresaria, que adviertan de las 
transformaciones que experimentarán los 
modelos de negocio que impulsan las personas 
jóvenes para ayudar mediante la revisión de 
los instrumentos de apoyo públicos y público-
privados.

5.- Crear un banco de conocimiento y una red de 
apoyo a la Juventud Empresaria.
Informar, formar y apoyar a la Juventud 
Empresaria concentrando, sistematizando y 
canalizando la información, el conocimiento y 
los instrumentos de capacitación impulsados 
por todos los agentes que se impliquen en su 
promoción y defensa.

6.- Hacer a las organizaciones de la Juventud 
Empresaria parte del diálogo institucional.
Porque las decisiones que se examinan en 
el marco de los órganos de participación 
institucional no afectan por igual a una Persona 
Joven Empresaria que a otra que no lo es. Sus 
organizaciones representativas por su casuística 
transversal deben tener la condición de parte 
necesaria en los mismos.

7.- Levantar las barreras regulatorias que afectan, 
en especial, a la Juventud Empresaria.
Llevando a cabo una revisión profunda, 
sistemática e inmediata de nuestras leyes y 
reglamentos autonómicos que condicionan 
nuestra actividad económica, especialmente en la 
actividad agropecuaria, el comercio, el fomento 
del emprendimiento, los espectáculos públicos, el 
transporte, la I+D+i, la concertación de servicios 
sociales y el turismo.

“Cabría pensar que 
lo justo sería una 
cuota mínima y que 
los impuestos se 
calculasen sobre 
los beneficios”
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L lega el buen tiempo 
y aumentan las 
ganas de viajar. En 
este mes de abril, 
emprendemos una 
aventura de la mano 
de Canariasviaja.

com y en esta ocasión elegimos una 
ciudad con muchos atractivos, Jerez 
de la Frontera. Ubicada en Andalucía, 
en la provincia de Cádiz, se encuentra 
apenas a 85 kilómetros del Estrecho de 
Gibraltar. Lo cierto es que Jerez goza 
de un reconocimiento internacional 
por muchos motivos: el vino, el jerez o 

En abril nos vamos a Jerez de la Frontera

sherry, la tradición ecuestre y taurina, 
el flamenco y el motociclismo. Los 
musulmanes dejaron una honda 
huella en la ciudad, como el trazado 
urbanístico de los barrios enclavados 
en el corazón de la antigua medina 
árabe. Pero, ¿qué tenemos que ver en 
esta visita?

Alcázar de Jerez de la Frontera. 
El Alcázar es uno de los puntos 
imprescindibles de la urbe. Formaba 
parte de un sistema de defensa 
de la ciudad, en el que también 
participaban otras construcciones 

como murallas, torres, puertas de la 
villa y era el centro neurálgico donde 
se concentraba el poder. Del siglo 
XII, es uno de los pocos restos de 
arquitectura almohade que quedan en 
la Península Ibérica, lo cual convierte 
al Alcázar en un punto todavía 
más importante. Actualmente se 
conservan elementos originales del 
alcázar islámico: las dos puertas, la 
mezquita y los baños árabes.

Catedral de Jerez de la Frontera. 
El templo es una construcción de 
estructura gótica, con cinco naves 

de desigual altura que se apoyan 
por el exterior en contrafuertes y 
arbotantes, y una nave transversal, en 
cuyo encuentro con la nave mayor se 
alza una airosa cúpula octogonal a 
40 metros sobre el suelo de la iglesia. 
Cada una de las aristas del octógono 
están decoradas por estatuas de 
piedra que representan a los santos 
doctores de la Iglesia Latina (San 
Agustín, San Ambrosio, San Gregorio 
Magno, San Jerónimo, San Atanasio, 
San Juan Crosóstomo, San Basilio 
Magno y San Gregorio Nacianceno). 
La nave central y el crucero tienen 

Jerez

Historia, vinos, caballos, flamenco y motor, una ciudad que atrapa 
por sus muchos atractivos y su belleza
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Arriba izq.
Jerez es una localidad llena 
de historia. 

Izq.
El vino es toda una cultura 
en Jérez. 
Derch.
Es una ciudad llena de 
animación.

Arriba derch.
La belleza de sus edificios 
evoca épocas pasadas.
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una altura de 20 metros, las naves 
colaterales 13 metros y las naves más 
extremas 8 metros. Esta catedral está 
construida con piedra de la sierra de 
San Cristóbal, excepto las bóvedas 
laterales que están hechas de ladrillo.

Iglesia de San Miguel. Tiene una 
mezcla de estilos perfecta: gótico 
jerezano, plenitud del renacimiento 
y la belleza del barroco; la Iglesia 
de San Miguel es a menudo 
confundida con una catedral por sus 
dimensiones y su majestuosidad. En 
el interior destaca el retablo mayor, 
obra de Juan Martinez Montañés, 
también conocido como “el Dios de 
la Madera”.

Bodegas Tío Pepe. En 1835 Manuel 
María González Ángel, apasionado 
del vino Fino, y su mentor, su tío 
Pepe, fundaron González Byass, lo 
que con el paso de los años se ha 
convertido en una de las bodegas 
más importantes de este tipo de vino 
en el mundo. 

Cartuja de Jerez de la Frontera es el 
conjunto artístico con más valor de 
toda la provincia de Cádiz. Su origen 
se remonta al siglo XV y se define 
su estilo artístico y arquitectónico 
de gótico tardío. Actualmente las 
Hermanas (o monjas) de Belén 
son quienes gestionan la Cartuja, 
después de que los Monjes Cartujos 
del Silencio abandonaran esta 
construcción

Plaza del Arenal. En pleno corazón 
de Jerez, antes de la Reconquista era 
una musara andalusí y, tras la misma, 
pasó a ser campo de batallas y duelos.

Plaza del Mamelón. Esta plaza 
destaca por una elegancia especial 
generada a través de un gran lago 
central y un paseo que lo rodean, con 
diversas zonas verdes con palmeras, 
naranjos o plataneros.

Real convento de Santo Domingo. 
En ella confluyen diferentes estilos 

Vinos, caballos, flamenco y 
motociclismo
Hay cuatro aspectos que 
hacen de Jerez de la Frontera 
una ciudad única: el vino, 
los caballos, el flamenco y el 
motociclismo. El famoso vino de 
Jerez, con una calidad distintiva 
que lo hace conocido en todo 
el país. Además destaca por la 
crianza del caballo cartujano y es 
en esta ciudad donde tiene lugar 

la famosa Feria del Caballo, un 
evento que atrae y reúne a miles 
de personas en la ciudad, así 
como el Gran Premio de España 
de Motociclismo. Por si todo 
esto fuera poco, está el flamenco 
porque Jerez ha sido la cuna de 
José de la Mercé y Lola Flores, 
grandes artistas del flamenco 
español. 

barroco, renacentista y neoclásico, y 
con el paso del tiempo y debido a la 
gran afluencia, se tuvo que ampliar. El 
claustro, su elemento más destacable, 
está abierto al público y en él se 
celebran conciertos, exposiciones y 

otras actividades culturales.

Baños árabes. Un legado de la época 
de Al Ándalus en la que los baños se 
distribuían por todos los barrios de 
la ciudad. Este hammam se localiza 

“Jerez goza de un reconocimiento 
internacional por muchos motivos: 
el vino, el jerez o sherry, la 
tradición ecuestre y taurina, el 
flamenco y el motociclismo”

El viajero 
disfrutará de 
cada instante 
de la visita. 
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A rrecife de Lanzarote, cuenta 
con una única y exclusiva 
bodega que elabora un nuevo 
producto gastronómico y 
gourmet, que está avalado 
por una reciente medalla de 
plata al vinagre Barrica, en la 

VI edición de la Cata-Concurso Internacional de 
Vinagres Premios Vinavín, celebrada en el Palacio 
de la Merced, sede de la Diputación de Córdoba. 

Estos galardones se pusieron en marcha con el 
objetivo de impulsar y apoyar al sector del vinagre y 
dar a conocer entre el comercio y los consumidores 
finales la riqueza de vinagres de calidad, así como 
visibilizar su proceso de elaboración.

En este 2022, la organización de Vinavín ha 
valorado la participación de vinagres de  origen 
español, principalmente procedentes de Andalucía, 
Cataluña, Castilla La Mancha, La Rioja, País Vasco, 
Islas Canarias y Galicia, destacando de manera 
especial la representación de productos de las 
denominaciones de origen Montilla-Moriles, Jerez 
y Huelva.

Arráez, matiza que, “en Canarias nuestros vinagres, 

son los primeros que cumplen con la legislación de 
nutrición humana. Esto significa que son los que 
por primera vez, han sido realizados mediante una 
selección de bacterias, que con una fermentación 
conducida a través de un reactor o acetator, cumplen 
con esta legislación. No contienen sulfitos y se 
encuentran por debajo de los limites de acetoína, muy 
importante, por lo que significa que se mantienen 
por debajo de 6º de acidez”.

Lagrimas de 
vino, vinagre 
y alegría en 
Arrecife

La Bodega Arráez 
Bravo ha obtenido 
en un mes, dos 
importantes premios a 
sus vinos y vinagres” 
Lágrima de Malvasia”

“Arráez Bravo, ha 
logrado una Medalla de 
Oro en la categoría de 
Vinos Tintos Tranquilos 
del certamen 
internacional Berliner 
Wein Trophy, con su 
vino tinto, Lágrima de 
Listán Negro 2021”
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La gama de Lágrima de Malvasía, se compone de 
tres elaboraciones diferentes, “el joven, que se 
expresa tal como es; el premiado, con un mínimo 
de seis meses en barrica de roble; y el balsámico, 
hecho como se realizan los vinagres de la zona 
de Módena, en Italia, pero con las características 
de nuestra tierra, donde se ubican los viñedos de 
Lanzarote. Se ofrecen en una caja con una cuidada 
presentación y embotellado.

Pero en un corto espacio de tiempo, no más de dos 
semanas, ha saltado la noticia que, Arráez Bravo, 
ha logrado una Medalla de Oro en la categoría de 
Vinos Tintos Tranquilos del certamen internacional 
Berliner Wein Trophy, con su vino tinto, Lágrima 
de Listán Negro 2021. 

Al igual que su Malvasía Volca?nica, una uva de 
escasa producción,  pero con un sabor y un aroma 
intenso, con una acidez muy buena y con bastante 
estructura, le permite producir sus propios vinos 
blancos y también le da la opción de envejecerlos 
en barrica y poder hacer sus vinagres de autor; 
este vino tinto joven, de la variedad listán negro, 
producido en la isla, le ha dado una gran sorpresa 
y alegría que como él mismo comenta, “no me lo 
esperaba, la verdad es que siento una gran alegría”

En la nota de cata se define como un vino que se 
caracteriza por tener un aroma a frutos negros y 
rojos,  principalmente grosellas, cerezas maduras 
y moras. Con un tono rubí y matices violáceos, se 
puede apreciar su potencia en boca y ligera acidez 
a través de sus sabores a ciruela, uvas pasas y 
pimiento verde.

Todo un hito. Desde que Bodegas El Grifo, alcanzase 
este mismo galardón en el año 2011, no lo había 
conseguido obtener ninguna otra bodega de la isla. 
La Berliner Wein Trophy se ha convertido en una de 
las competiciones internacionales más importantes 
del mundo, bajo el patrocinio de la Organización 
Internacional de Viña y Vino (OIV) y la  Unión 
Internacional de Enólogos (UIOE). 

Cada año, este evento reúne a renombrados 
expertos de todo el planeta y el número de muestras 
enviadas está creciendo constantemente, con más 
de 14.000 registros al año, en la que se inscriben 

más de 20.000 vinos, procedentes de 41 países. 

Recientemente, Fernando Arráez ha acompañado a 
la delegación lanzaroteña a Madrid Fusión, donde 
ha realizado una ponencia, demostración junto 
al famoso y estrellado chef Martín Berasategui, 

“Embajador y asesor gastronómico de Lágrima 
de Malvasía Volcánica”, con un notable éxito y 
repercusión en medios de comunicación.

La alcaldesa de Arrecife, Astrid Pérez, acompañada 
por el concejal de Hostelería y Comercio, Armando 
Santana, visitaron hace unos días las instalaciones 
de la única bodega situada en Arrecife,  Lágrima 
de Malvasía. Les atendió personalmente Fernando 
Arráez, bodeguero de reconocido prestigio, al que 
felicitaron francamente porque con sus escasos dos 
años en funcionamiento en la capital de la isla, se ha 
significado por la elaboración de vinos y vinagres 
de una alta calidad, galardonados con dos recientes 
e importantes premios concedidos en prestigiosos 
concursos especializados del sector vinícola, a nivel 
nacional e internacional.

El empresario Arráez, ha estado siempre ligado por 
vínculos familiares con el mundo del vino. Cuenta 
con más de 30 años de experiencia en este sector.
Atraído por la singularidad del cultivo heroico de 
la vid y el viñedo en la isla, además de la buena 
calidad de vida de la que gozamos en Lanzarote, se 
aventuró a instalarse en la capital en Arrecife, para 

en un principio producir un vinagre de malvasía. 
Comprobó que faltaba un producto de calidad 
más allá del vino, el vinagre, aunque finalmente 
también ha sentido la llamada de la tierra y elabora 
actualmente unos vinos sencillamente meritorios y, 
en tan poco tiempo, altamente reconocidos.

La bodega Lágrima de Malvasía, se encuentra ubicada 
en la carretera de Los Mármoles, en las instalaciones 
de la antigua conservera Lloret, nave 21 B, en Arrecife. 
Contacto: https://lagrimademalvasia.es/

Astrid Perez, Alcaldesa de Arrecife, Armando Santana, Con-
cejal de Turismo, Comercio y Hostelería de Arrecife, visita-
ron la Bodega Lagrimas de Malvasía, junto a su propietario, 
Fernando Arráez Fernando Arráez Bravo y Astrid Pérez, Alcaldesa de Arrecife.
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H a tenido que erupcionar un 
volcán en La Palma para 
que Jaime Romero sintiera 
la necesidad de volver a 
pintar. Su inspiración, en 
esta ocasión, y tras muchos 
años alejado de los pinceles 

y dedicado por completo a la fotografía submarina, 
ha sido precisamente los tres meses infernales 
que vivieron los palmeros el pasado año y los 
seis años durante los que las erupciones asolaron 
Lanzarote. Fruto de todo ello surge “Tremor”.

Desde que en 1980 realizara su primera exposición, 
la colectiva “Lanzarote-80” en la Sociedad 
Torrelavega, son más de medio centenar las que 
ha realizado el artista. “Comencé a pintar siendo 
un niño, para la familia sobre todo y el motivo fue 
que un tío mío, que era militar, me regaló una caja 
de madera, hecha a mano, llena de pintura que se 
había dejado un soldado en el cuartel. Él sabía que 
me gustaba pintar y en aquella época no había ni 
pinturas, así que me la regaló”, explica. “Yo pasaba 
los veranos en Arrieta y allí no había librerías, ni 
nada, y no tenía dónde pintar. Me tuve que buscar 
la vida y lo que hice fue ir a los apartamentos en 
ruinas a coger las chapillas, el contrachapado de 
los muebles para pintar encima, y así comencé”. 

Romero ha ido perfeccionando su técnica, 

Redacción

acrílico sobre tabla con texturas, con el paso de 
los años. “Las texturas las preparo yo y lograr el 
efecto que consigo me ha costado mucho tiempo 
y muchas pruebas para lograr que no se cayera 
al piso. Primero pinto la obra, después preparo 
la masa con varios elementos y cuando, una vez 
puesta, se seca y se pinta por encima. Empecé con 
óleo, pero se secaba mucho y entonces me pasó al 
acrílico que me dio mucho mejor resultado”. 

Todos los cuadros de su nueva exposición “Tremor” 
los inició en septiembre de 2021, con la misma 
erupción del volcán de Cumbre Vieja. “Yo llevo 

“Tremor”, el 
rugido del volcán 
se hace arte
El pintor y fotógrafo 
Jaime Romero recoge 
en su última exposición 
las sensaciones que 
deja tras de si una 
erupción volcánica 

“Desde que en 1980 
realizara su primera 
exposición, la colectiva 
“Lanzarote-80” en la 
Sociedad Torrelavega, 
son más de medio 
centenar las que ha 
realizado el artista”
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muchos años haciendo texturas volcánicas y esto 
me pareció una llamada. Tenía que volver a pintar 
y quería relacionar este nuevo y joven volcán con 
lo que se vivió en Lanzarote hace siglos”, explica. 

Para ello, el pintor inventó toda una serie de pueblos 
sepultados por la lava, imaginando una Lanzarote 
aterrorizada por el rugido volcánico. Esos cuadros 
se entremezclan con escenas reconocibles vividas 
hace unos meses apenas en La Palma. “Algunos 
cuadros tienen ceniza del volcán dentro de sus 
elementos, consiguiendo fusionar así lo ocurrido 
con cada representación artística”, señala. 

Cada cuadro de Jaime Romero está totalmente 
realizado por él. “Yo hago todo, desde el marco, 
hasta cada detalle del cuadro. Son piezas 
totalmente artesanales”, explica. 

En total, son 38 cuadros los que componen 
“Tremor”, la mayoría de grandes dimensiones 
que se pueden ver en su taller, ubicado en la calle 
Fuencaliente, número 2, de Arrecife, llamando 
previamente al teléfono 608002554.

Jaime Romero reconoce que se crío en la 
orilla del mar. “Siempre estuve interesado 
en el mar. Cuando veraneaba en Arrieta 
había un club de buceo y comencé a hacer 
inmersiones con ellos, después de hacer 
un curso de buceo. A los tres meses ya me 
había comprado una camarita y comencé a 
hacer mis primeras fotos. Desde entonces 
no he dejado de comprar equipo y de seguir 

Pasión por el fondo del mar
buceando y sacando fotografías del fondo 
marino”. 

Desde entonces han sido mucho los 
certámenes que ha ganado e impresionantes 
las imágenes que cuelga en sus redes sociales 
cada fin de semana donde deja ver un fondo 
marino insular que nada tiene que enviar a 
los de cualquier otro destino de buceo. 

Las obras de Romero logran recoger la fuerza de una erupción. 

“En total, son 38 
cuadros los que 
componen “Tremor”, 
la mayoría de grandes 
dimensiones” Fotos

Jaime Romero
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Por Josechu Armas Por Fernando Núñez

del S.XX, va Will Smith y le “mete un 
cachetón” a un humorista que hacía un chiste 
de mal gusto sobre el pelo de su mujer, o la falta 
del mismo, que de eso iba el chiste.

Y la justificación posterior de este 
comportamiento, que puede ser el ejemplo 
más claro de “machito de la Acatife” de  los 
tiempos de la postpandemia, es todavía más 
grave que el cachetón. La justificación de la 
violencia es el aspecto que finalmente resuena 
en la psique de millones de opinares de todo 
el planeta. 

Aspectos como “defensa de lo que más quiere”, 
“el amor te hace cometer locuras”, “he recibido 
la llamada de amar a la gente y proteger a la 
gente, y ser un río para mi gente”, se convierten 
en las grandes falacias, en la trampa mental 
que Will se hace así mismo y en la que muchos 
nos hemos visto envueltos alguna vez. 

Es la misma trampa de Putín, la misma de 
Hitler, la misma de Stalin y la de tantos otros 
que en la búsqueda del poder acaban en la 
violencia y la tratan de justificar con amor a 
(….. ponga aquí lo que quiera…..).

Justificar la violencia es en definitiva el 
momento álgido de la miseria humana, es el 
reencuentro con el demonio que llevamos 
dentro. Da más miedo que Smith diga que lo 
hace por amor que el “cachetón” en sí mismo.

Es el momento de que todas las mujeres del 
mundo digan en voz alta lo que todos sabemos.

E ncontrar argumentos 
para justificar la 
violencia siempre ha 
sido el paso en el que 
un bárbaro trata de 
parecer civilizado, y es 
en ese argumentario 

donde la violencia se cronifica y se convierte 
en algo a legitimar. Por parte del violento, es la 
forma de institucionalizarla.

El acto violento en si mismo puede, 
objetivamente, atender a múltiples razones, 
múltiples justificaciones, una retahíla inmensa 
de peros, pero la trampa estriba en este punto 
porque la violencia es la última manera 
de resolver los conflictos, al menos si nos 
atenemos al grado de civilización que venimos 
alcanzando, …o veníamos alcanzando.

No es menos cierto que la violencia es más 
violencia cuando la sentimos cerca, la guerra 
es más guerra cuando se trata de iguales, y 
digo esto porque si la violencia callejera es en 
Panamá como que mal, pero como que lejos…. 
Igual con las guerras si son en Siria o Palestina. 
Igual con los miserables de nuestro tiempo si 
son de Mauritania o Senegal.

En la psicopatología moderna, los psiquiatras 
hablan del estrés crónico y de un modo 
“alarma” elevado, para definir el grado 
desproporcionado de agresión que se descarga 
frente a estímulos que no lo justifican, 
conducta que viene definiendo toda una época 
de nuestra sociedad y que nos depara un 
sombrío porvenir. 

Mientras Putin justifica muertos y mucha 
violencia por una suerte de juego del RISK con 
fronteras y modos de la época de entreguerras 

“Es el momento 
de que todas las 
mujeres del mundo 
digan en voz alta lo 
que todos sabemos”

El cachetón El estrés hídrico de la viña

calidad no apta para la planta, podría matar 
completamente el viñedo a medio plazo y 
podríamos hasta estropear el terreno. 

El agua osmotizada, sale desequilibrada 
de la planta que desala el agua. 
Desmineralizada, le faltan elementos muy 
importantes para la viña como el calcio o 
el magnesio, incluso los sulfatos, que son 
imprescindibles para la supervivencia. Por 
lo que, el agua que sale de la desaladora, 
hay que tratarla obligatoriamente antes 
de conducirla al ciclo del riego. Es agua 
que está destinada al consumo humano es 
diferente a la de consumo agrícola.  

De igual manera, se puede hacer un símil, 
de lo que le puede ocurrir a una persona 
que bebe agua de mar porque tiene sed. Lo 
que va a suceder, es que, en poco tiempo, 
va a tener cada vez más sed, necesitará 
más agua y su cuerpo no lo tolerará. Esto 
trasladado a la planta, significa lo mismo. 
Ocurrirá que, en vez de hidratarse, se va 
a deshidratar. Debería se un tipo de agua 
que habría que pre tratarla, mineralizarla 
o mezclarla con agua de lluvia o de aljibe 
para mejorar esa calidad, antes de enviarla 
a la tierra. Por eso hay que tener mucho 
cuidado y tener en cuenta qué agua se va a 
enviar por esas futuras tuberías. Tengamos 
cuidado, ya que el tipo de agua para riego, 
podría condicionar el futuro de la planta, 
pudiendo llegar a provocar la muerte del 
vegetal.

E ste tema ya no 
puede esperar más. 
Llevamos mucho 
tiempo dándole 
vueltas a todo esto, 
pero las políticas 
agrarias son lo 

primero de lo que se tiene que hablar y la 
primera palabra que poner encima de la 
mesa es, “agua”, para poder subsistir en 
el futuro, aunque ya incluso, van tarde. 
Llevan años diciendo en todas las reuniones 
que van a hablar de agua y aunque se dice 
que nunca es tarde para afrontar y hablar 
de los problemas, no se ha hecho. Hay 
que empezar a hablar de los principales 
problemas del campo, la sequía y las altas 
temperaturas, que en un futuro próximo va 
a padecer el sector agrario. 

Se necesita crear urgentemente una red 
de riego agrícola para toda Lanzarote, 
pero no sólo para la viña, sino para todos 
los cultivos. El problema ahora es tener 
cuidado, saber qué agua vamos a llevar a 
través de esa red. 
Ahora mismo, si regamos con el agua que 
tenemos de abasto, de consumo normal, 
cultivos como los de La Geria, en poco 
tiempo podrían desaparecer. Son viñedos 
que llevan existiendo siglos conviviendo 
con periodos largos de sequía y aún así, 
siguen vivos. Regar con un agua, de una 

“El agua destinada 
al consumo humano 
es diferente a la de 
consumo agrícola”

“El tipo de agua 
para riego, podría 
condicionar el futuro 
de la planta”

“Hay que empezar 
a hablar de los 
principales 
problemas 
del campo, la 
sequía y las altas 
temperaturas, que en 
un futuro próximo va 
a padecer el sector 
agrario”

“Justificar la 
violencia es en 
definitiva el 
momento álgido de 
la miseria humana, 
es el reencuentro 
con el demonio que 
llevamos dentro”
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